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Колониальная политика не-
которых европейских дер-

жав, и в первую очередь Фран-
ции, удивляет масштабами звер-
ства в отношении коренного 
населения.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Некогда просвещенная Франция 
часто проявляла крайнюю жесто-
кость в своих колониальных владе-
ниях. В целом размер территории, 
на которую Франция претендова-
ла в XIX и XX веках, уступал толь-
ко Великобритании. От Северной 

Африки до Юго-Восточной Азии, от 
Ближнего Востока до Тихого океана 
миллионы людей были подчинены, 
репрессированы и убиты только из-
за того, что французские монархи 
стремились прибрать к рукам ре-
сурсы, рынки сбыта для промыш-
ленных товаров и прибыльные ин-
вестиции.

Малоизученная история изгна-
ния из контролируемого француза-
ми Алжира коренного населения по-
казывает, на какое варварство была 
способна европейская просвещен-
ная империя.

17 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев по-
звонил Президенту Республики Ка-
захстан Касым-Жомарту Токаеву.

Президент Ильхам Алиев по-
здравил Касым-Жомарта Токаева 
с днем рождения, пожелал ему здо-
ровья и успехов в государственной 
деятельности.

Касым-Жомарт Токаев выразил 
благодарность за проявленное вни-
мание и поздравление.

В ходе телефонного разговора было 

подчеркнуто, что взаимные визиты 
высокого уровня служат дальнейшему 
укреплению сотрудничества, в этой 
связи была затронута важность ви-
зита Президента Казахстана в нашу 
страну некоторое время назад. 

Главы государств выразили уве-
ренность в том, что дружественные 
отношения между Азербайджаном 
и Казахстаном будут успешно разви-
ваться и впредь, провели обмен мне-
ниями о перспективах сотрудниче-
ства и будущих контактах.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Дух колониализма преследует Францию
События в Новой Каледонии ускоряют закат Пятой республики
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Принимая недавно делега-
цию во главе с действую-

щим председателем ОБСЕ  Яном 
Боргом, Президент Ильхам Али-
ев ясно дал понять своему ви-
зави, что в бытность своего су-
ществования МГ ОБСЕ ничего 
не предприняли для устране-
ния армяно-азербайджанско-
го конфликта и освобождения 
азербайджанских территорий 
от оккупантов. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

«Хотя вопрос устранения по-
следствий военной агрессии Ар-

мении против Азербайджана и ок-
купации наших земель стоял на по-
вестке дня ОБСЕ с момента создания 
этого института, ни эта организа-
ция, ни механизм сопредседатель-
ства Минской группы ОБСЕ ничего 
не предприняли для устранения по-
следствий конфликта, освобождения 
азербайджанских территорий от ок-
купации, возвращения вынужден-
ных переселенцев. В течение этих 
лет переговорный процесс, прово-
димый сопредседателями Минской 
группы ОБСЕ, также служил про-
должению оккупации азербайджан-
ских территорий. 

Соло вместо трио
Бывшие сопредседатели МГ ОБСЕ пытаются 
самостоятельно выступать в роли посредников
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Теперь уже официально брат-
ские отношения между Баку 

и Минском не просто предсказу-
емые, искренние и доверитель-
ные, но отличаются надежно-
стью и крепкой дружбой глав 
государств на протяжении двух 
с лишним десятилетий. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Государственный визит Прези-
дента Беларуси Александра Лука-
шенко в Азербайджан важен во всех 
смыслах, особенно с учетом количе-
ственного и качественного состава 
гостевой правительственной деле-
гации, а также уровня и масштаба 
обсуждаемых вопросов.  

Президент Ильхам Алиев не каж-
дого коллегу величает дорогим го-
стем и большим другом, что в кор-
не влияет на ситуацию, задавая тон 
и придавая ускорение реализации 
практически всех взаимных иници-
атив. Максимальная близость пози-
ций глав государств передается и их 
помощникам, и членам правитель-

ства, будучи четким сигналом к тому, 
что они также должны между со-
бой общаться, работать и дружить 
на благо как своих стран, так и углу-
бления двусторонних отношений. 

Заявление главы государства для 
прессы тоже выдержано в максималь-
но светлых доверительных тонах: 
«Все совместные начинания носят 
конкретный характер, включая про-
мышленную кооперацию, создание со-
вместных производств, при увеличе-
нии потенциала уже работающих 
единиц в сферах машиностроения, 
сельского хозяйства и транспорта.

Пример углубления сотрудничества
Азербайджан и Беларусь демонстрируют 

полное взаимопонимание 

Межгосударствен-
ные отношения Баку 
и Минска прошли ис-
пытание настоящей 
мужской дружбой, без 
выспренних чувстви-
тельных высказыва-
ний и слез периодиче-
ского расставания
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В сложной обстановке, когда на 
кону вопрос постконфликт-

ного примирения, первые, пусть 
даже осторожные шаги в направ-
лении преодоления напряженно-
сти играют судьбоносную роль. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Помимо того, что они несут в себе 
стабилизирующее начало, с их по-
мощью закладывается основа дове-

рия. Оно постепенно превращается 
в фактор стратегического характе-
ра. А уже последующие шаги после 
успешного старта позволяют наращи-
вать совместный актив, и постепен-
но становится ясно, что долгождан-
ный прорыв не за горами. 

В последние дни действия пред-
ставителей Азербайджана и Арме-
нии в приграничье только подпиты-
вают оптимизм относительно будуще-
го мирного процесса. 

Слово победителя - закон
Ильхам Алиев предупредил из города Шуша
противников мира
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Европейский Союз приветству-
ет продолжение процесса дели-
митации границы между Азер-
байджаном и Арменией. 

Официальный представитель 
внешнеполитической службы ЕС 
Петер Стано заявил, что «Евросоюз 
приветствует прогресс, достигнутый 
в рамках процесса делимитации ар-
мяно-азербайджанской границы, ос-
нованного на Алма-Атинском согла-
шении 1991 года, а более конкретно, 
протоколе, подписанном в ходе 9-го 
заседания пограничных комиссий 
Армении и Азербайджана в среду, 
15 мая, что привело к соглашению 
по нескольким участкам границы.

ЕС призывает стороны предпри-
нять дальнейшие решительные шаги 
для урегулирования других нерешен-
ных двусторонних вопросов и оста-

ется приверженным поддержке уси-
лий, направленных на установление 
устойчивого и долгосрочного мира 
в регионе Южного Кавказа».

Отдел политики

Находившийся с государствен-
ным визитом в Азербайджан-
ской Республике Президент Ре-
спублики Беларусь Александр 
Лукашенко 17 мая прибыл в Фи-
зулинский район.

В Физулинском международном 
аэропорту в честь высокого гостя был 
выстроен почетный караул.

Президента Республики Беларусь 
Александра Лукашенко встретил Пре-
зидент Азербайджанской Республи-

ки Ильхам Алиев.
Президент Закрытого акционер-

ного общества «Азербайджан Хава 
Йоллары» Самир Рзаев проинфор-
мировал Президента Беларуси о Фи-
зулинском, Зангиланском и Лачин-

ском международных аэропортах.
Было отмечено, что Физулинский 

международный аэропорт, который 
называют «воздушными воротами 
Карабаха», был сдан в эксплуатацию 
26 октября 2021 года. 

Баку и Минск нацелены на результат
Государственный  визит Президента Беларуси Александра Лукашенко в Азербайджан
Встреча в Физулинском международном аэропорту
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Евросоюз приветствует прогресс
в делимитации между Азербайджаном и Арменией
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Баку и Минск нацелены на результат

Этот аэропорт, построенный на 
самом современном уровне, может 
принимать любые типы воздушных 
судов. Протяженность взлетно-по-

садочной полосы составляет 3000, 
а ширина - 60 метров. Терминал аэ-
ропорта, оснащенный современной 
инфраструктурой, позволяет обслу-
живать как минимум 200 пассажи-
ров в час.

Открытие Зангиланского меж-
дународного аэропорта состоялось 
20 октября 2022 года. Этот аэропорт 
принимает все виды самолетов, в том 
числе широкофюзеляжные транс-
портные воздушные суда.

Завершение строительства Ла-
чинского международного аэропор-
та, фундамент которого был зало-
жен в 2021 году, запланировано на 
этот год. Протяженность взлетно-по-
садочной полосы аэропорта соста-

вит 3000, а ширина - 60 метров. Эти 
аэропорты обеспечат удобство лю-
дям, приезжающим в регион, внося 
вклад в дальнейшее ускорение сози-
дательной работы, проводимой на 
освобожденных от оккупации тер-

риториях, сыграют исключитель-
ную роль в социально-экономиче-
ском развитии Карабаха и Восточ-
ного Зангезура в целом.

АЗЕРТАДЖ

Встреча в Физулинском международном аэропорту
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17 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
и Президент Республики Бела-
русь Александр Лукашенко по-
смотрели разрушенные места 
города Физули и ознакомились 
с Генеральным планом города.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Агдамском, Физулинском и Ход-
жавендском районах Эмин Гусейнов 
проинформировал Президента Бела-
руси Александра Лукашенко о раз-
рушениях и актах вандализма, со-
вершенных Арменией-оккупантом 
на территории Физулинского рай-
она на протяжении 30 лет, а также 
проводимых и предстоящих рабо-
тах в соответствии с Генеральным 
планом города.

Эмин Гусейнов: - Доброе утро,  
уважаемые господа президенты. До-
бро пожаловать.

Президент Ильхам Алиев: - Пол-
номочный представитель в этом ре-
гионе.

Президент Александр Лукашен-
ко: - В трех районах?

Президент Ильхам Алиев: - В трех 
районах, да. Расскажи о Физули.

Эмин Гусейнов: - Физули - не-
когда плотно населенный, процвета-
ющий город. Когда город был осво-
божден, мы нашли его в руинах. Это 
- исторический центр города, где ос-
новные жилые массивы и обществен-
ные здания. Там, где видна арка, -  
здание редакции знаменитой в со-
ветское время газеты «Араз». Рядом 
треугольное здание - это Дом куль-
туры. Далее здание прокуратуры.

Президент Ильхам Алиев: - Все, 
что Вы видите здесь, все то же самое 
на всей этой территории, которая, 
как я сказал, в полтора раза больше, 
чем Ливан, - порядка 15 тысяч ква-
дратных километров. Все в руинах. 
Единственно, в двух-трех местах, где 
они делали незаконные поселения, 
там еще оставались. А вот эта зона 
- Физули-Агдам полностью сровня-
ли с землей.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Но восстанавливаться здесь ни-
чего не будет?

Президент Ильхам Алиев: - 
Нет, мы часть оставим на память. 
Эта часть остается на консервацию, 
чтобы все приезжали и смотрели на 
это варварство. А сам город строит-
ся на этой части - первый квартал. 
А там будет большой парк.

Эмин Гусейнов: - Вот некоторые 
снимки города, который мы обна-
ружили. Вот таким мы нашли го-
род Физули, фактически город был 
стерт с лица земли. И таких у нас во-
семь городов.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Но самое главное, Ильхам Гейда-
рович говорит, не в результате боев, 
а в ходе оккупации. Просто разру-
шали целенаправленно.

Эмин Гусейнов: - В течение 30 
лет системно все разрушали, крали 
и уничтожали. Наши национальные, 
исторические, культурные объекты...

Президент Ильхам Алиев: - Клад-
бища сровняли с землей. На клад-
бищах посадили, выращивали сель-
хозкультуры.

Эмин Гусейнов: - Не только ис-
ламские исторические, культурные 
и религиозные объекты. Там есть пра-
вославные церкви.

Президент Ильхам Алиев: - Пра-
вославную церковь тоже сломали. 
Есть фотографии.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Это водохранилище?

Президент Ильхам Алиев: - Это 
водохранилище, мы оттуда проезжали.

Эмин Гусейнов: - Это аэропорт, 
куда Вы прилетели. Вот черты города.

Президент Ильхам Алиев: - 
А это город.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Это будет город?

Эмин Гусейнов: - Вот первый 
квартал. Второй квартал из двух 
частей состоит. И третий квартал. 
Здесь школа №1, которая была по-
строена.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Здесь внизу речка.

Эмин Гусейнов: - Это речка, Чай-
кенд называется

Президент Ильхам Алиев: - Там 
река, водохранилище. Здесь река бу-
дет прямо через парк проходить.

Эмин Гусейнов: - Эта часть - го-
родской парк, центральный парк го-
рода, а вот это - то, что господин Пре-
зидент говорил, - это мемориальный 
парк, единственное место в городе, 
где мы сохраним, консервируем эти 
руины, чтобы это для будущих по-
колений осталось.

Президент Александр Лукашен-
ко: - А дальше тоже будет город?

Эмин Гусейнов: - Жилые мас-
сивы, апартаменты. Дальше двух- 
этажные, трехэтажные блочные дома 
и частные застройки. Здесь у нас ад-
министративный центр.

Президент Ильхам Алиев: - По-
кажи на слайдах как будет выглядеть.

Эмин Гусейнов: - Вот первый 
квартал, который уже построен, 

перед нашими глазами. Уже 822 се-
мьи переселились. Очень довольны, 
очень счастливы.

Президент Александр Лукашен-
ко: - А работают?

Эмин Гусейнов: - И работают. 
Они все трудоустроены, в основном 
в строительных проектах, но и в госу-
дарственных, частных учреждениях.

Президент Ильхам Алиев: - 
В школе, Центре творчества, в по-
лиции, медицина, то есть государ-
ственных  учреждениях, и предпри-
нимательство.

Эмин Гусейнов: - У нас уже 300 
заявок, 100 мы одобрили. Первые 
этажи нежилые.

Президент Ильхам Алиев: - Об-
щественные, коммерческие объек-
ты, услуги.

Эмин Гусейнов: - Вот так выгля-
дит. А вот рядом уже второй ком-
плекс. Начинаем застройку к кон-
цу года, идут проектировочные ра-
боты. Состоит из 2 частей, в общей 
сложности 653 квартиры. Это озна-
чает 2288 человек.

Президент Ильхам Алиев: - 
А сколько сейчас?

Эмин Гусейнов: - Сейчас 3127.  
Рядом третий квартал, здесь 863 квар-

тиры, более 3000 человек переселят-
ся уже к сентябрю.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Итого потом будет около 10 ты-
сяч человек.

Эмин Гусейнов: - Около 10 ты-
сяч в городе Физули, а в целом в Фи-
зулинском районе - где-то 25 тысяч 
населения.

Президент Ильхам Алиев: - Мы 
же еще села восстанавливаем сейчас. 
В этом районе только 10 сел.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Ну, это город Физули, а дру-
гие города?

Президент Ильхам Алиев: - Дру-
гие города тоже. Лачин у нас полно-
стью заселен практически, там процесс 
идет, там уже 450 семей. Агдам здесь 
строится. В следующем году сдаем.

Эмин Гусейнов: - Три села к кон-
цу этого года сдаем.

Президент Ильхам Алиев: - 
В Шушу недавно первые бывшие 
переселенцы, беженцы заселились. 
Во всех других стройка идет. В Дже-
браиле в этом году, в Кяльбаджаре 
в этом году. То есть в этом году где-
то 20 тысяч человек мы поселим.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Это было пять районов и 2 ча-

стично оккупированных?
Президент Ильхам Алиев: - Да, 

и плюс еще бывшая Нагорно-Карабах-
ская автономная область. Она тоже.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Значит, в этих пяти районах цен-
тры были районные.

Президент Ильхам Алиев: - Вот 
районный центр Физули - один из 
пяти.

Президент Александр Лука-
шенко: - И во всех пяти идет стро-
ительство

Президент Ильхам Алиев: - Во 
всех семи.

Эмин Гусейнов: - Во всех семи 
плюс внутри бывшего…

Президент Ильхам Алиев: - Быв-
шего Нагорного Карабаха. Там же 
тоже азербайджанцы жили. Напри-
мер, город Ходжалы, в котором они 
устроили геноцид. Там восстанавли-
ваем села. То есть мы до конца года 
планируем разместить до 20 тысяч 
человек, до конца 2026 года - до 140 
тысяч человек. Это наш минималь-
ный план. Но может быть и больше. 
У нас к 1993 году был миллион бе-
женцев на 8 миллионов населения.

Эмин Гусейнов: - Самый боль-
шой коэффициент...

Президент Ильхам Алиев: - Са-
мый большой коэффициент на душу 
населения. И жили они в палатках, 
в вагонах, в детских садах, в общежи-
тиях. Палаточные лагеря мы ликви-
дировали в 2007 году, но до сих пор 
у нас есть люди, которые живут в об-
щежитиях. И поэтому мы их отту-
да сюда переселяем. Бесплатно все. 
Живут здесь.

В Генплане предусмотрено дове-
дение к 2040 году административной 
территории города Физули до 1943 
га, а его населения - до 50 тысяч чело-
век. Физули, который будет отстроен 
в соответствии с современными стан-
дартами и архитектурными особен-
ностями, станет одним из крупней-
ших городов на освобожденных от 
оккупации территориях. С использо-
ванием цифровых решений, которые 
будут способствовать устойчивому 
развитию, благосостоянию жителей 
и предпринимателей города Физу-
ли, подготовлена Концепция «Ум-
ный город», разработанная с целью 
обеспечения наибольшей эффектив-
ности традиционных сетей и услуг. 
Для обеспечения комфортных и со-
временных условий жизни в горо-
де будут построены  малоэтажные 
и среднеэтажные жилые здания, ин-
дивидуальные дома с приусадебны-
ми участками, созданы учебные, оз-
доровительные, культурные объек-
ты, производственные предприятия, 
зоны отдыха и другого назначения. 
Здесь строятся три жилых комплек-
са, которые будут отвечать всем со-
временным требованиям градостро-
ительства. Всего в комплексах будет 
2462 квартиры. Согласно Генераль-
ному плану, на площади около 22,5 га 
будет создан Центральный парк с зо-
нами отдыха, ботаническим садом, 
густой лесной зоной, площадками 
для пикника и спорта. На территории 
парка также будут находиться  пло-
щадь Поэзии, амфитеатр, кафе-ресто-
раны и другие объекты. Руины раз-
рушенных зданий будут сохранены 
в планируемом к строительству Фи-
зулинском мемориальном комплек-
се. В нем будут созданы музеи Ок-
купации и Победы. В Физули будет 
построена Физулинская районная 
центральная больница на 180 коек, 
которая будет оснащена самым со-
временным медицинским оборудо-
ванием для проведения диагностики 
и лечения на высоком уровне.

Автомобильная дорога Агдам-Фи-
зули, строительство которой было 
начато в октябре 2021 года и про-
должается ускоренными темпами, 
- один из тех реализуемых на тер-
ритории Карабахского экономиче-
ского района проектов, которые сы-
грают важную роль в социально-эко-
номическом развитии освобожденных 
от оккупации районов и сел. Протя-
женность этой дороги, являющейся 
продолжением автомагистрали Бар-
да-Агдам, составляет 64,8 километра.

Президенты Азербайджана и Беларуси посмотрели разрушенные места города Физули и ознакомились с Генпланом города
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Баку и Минск нацелены на результат
17 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республи-
ки Беларусь Александр Лука-
шенко посетили город Шуша.

Главы государств побывали в пер-
вом жилом комплексе в Шуше. 

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджана в Шушинском 
районе Айдын Керимов проинфор-
мировал приехавших сюда на авто-
бусе глав государств о комплексе. 

Айдын Керимов: - Напротив ува-
жаемый господин Президент недав-
но заложил фундамент третьего жи-
лого комплекса. До конца 2026 года 
по программе «Великое возвраще-
ние» в городе будет построено 111 
многоэтажных домов. Многоэтаж-
ные - это 4, 5 этажей. 23 из них мы 
уже построили. 

Здесь у нас площадь флага. Это 
флаг, который господин Президент 
поднял. И здесь будет построен Му-
зей Победы, а также другой жилой 
комплекс.

Президент Ильхам Алиев: - Мы 
подъезжаем уже к первому жилому 
комплексу. 

Айдын Керимов: - Это памят-
ник архитектуры XIX века, гимна-
зия была. 

Президент Ильхам Алиев: - Это 
новые дома, они в традиционной ар-
хитектурной композиции, в стиле 
города Шуша. 

Айдын Керимов: - Это все мест-
ный камень в облицовке используется. 

Президент Ильхам Алиев: - Ста-
рые шушинские дома в основном из 
этого камня. 

Айдын Керимов: - Сюда уже пе-
реехало 244 человека. Это 58 семей 
на сегодняшний день. 

Высокий гость ознакомился с ус-
ловиями, созданными в комплексе 
и квартирах. 

Общая площадь жилого комплекса 
из 23 зданий составляет около 8 гек-
таров. Фундамент комплекса был за-
ложен 29 августа 2021 года. Жилой 
комплекс состоит из 450 квартир, 
в том числе 28 - одно-, 195 - двух-, 
190 - трех-, 30 - четырех- и 7 - пяти-
комнатных. 10 мая с участием Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева и первой леди 
Мехрибан Алиевой состоялось от-
крытие первого жилого комплекса. 
В жилой комплекс уже переселены 
58 семей - 224 человека.

***
Во время автобусной прогулки 

по городу Президент Беларуси был 
проинформирован о работе, прово-
димой в Шуше. 

Президент Ильхам Алиев: - Здесь, 
в Шуше, особый архитектурный стиль. 
Пришли варвары, все сломали. Сле-
ва -  это гостиница «Карабах». Была 
построена при моем отце. Когда мы 
сюда вернулись, она была полураз-
рушенной, всего два этажа функци-
онировали. Мы ее капитально отре-
монтировали. Мечеть Саатлы тоже 
была разрушена, вот, слева. Мы ее 
тоже восстановили.

Айдын Керимов: - Здание гла-
впочты бывшей, сейчас здесь будет 
центр госуслуг. Это парк - любимое 
место отдыха шушинцев было.

Президент Ильхам Алиев: - Зда-
ние мэрии, где был поднят наш флаг, 
когда мы освободили Шушу. Сей-
час мы его тоже капитально отре-
ставрировали.

***
Президент Азербайджанской 

Республики Ильхам Алиев и Пре-
зидент Республики Беларусь Алек-

сандр Лукашенко осмотрели авто-
бус совместного азербайджано-бело-
русского производства и тракторы, 
подаренные Президентом Беларуси. 

***
Главы государств посмотрели 

памятники известным личностям 
Азербайджана Натаван, Бюльбюлю 
и Узеиру Гаджибейли, расстрелян-
ные армянами в Шуше в период ок-
купации. 

В период оккупации армяне хоте-
ли вывезти эти скульптуры в Арме-
нию и переплавить. По инициативе 
великого лидера Гейдара Алиева эти 
скульптуры были выкуплены у Ар-
мении, доставлены в Азербайджан 
и хранились в Баку во дворе Музея 
искусств. После освобождения го-
рода Шуша от оккупации скульпту-
ры по указанию Президента Иль-
хама Алиева были возвращены на 
прежнее место. 

Айдын Керимов: - Два крайних 
памятника -  этот первый Узеиру Гад-
жибейли -  основоположнику азер-
байджанской классической музы-
ки, автору первой оперы на мусуль-
манском Востоке. И последний - это 
Бюльбюлю, отцу Полада Бюльбю-
льоглу, известному тенору. А в сере-
дине - это принцесса Натаван. Это 
последняя наследница Карабахско-
го хана. Эти памятники находились 
вот здесь, на этом месте, памятник 
Натаван - ближе к саду, перед зда-
нием Дома культуры, до 1992 года.

Президент Ильхам Алиев: - Дом 
культуры разрушили.  

Айдын Керимов: - Дом культуры 
был снесен, они были подвергнуты 
вандализму. Вы видите на них сле-
ды пуль, их расстреливали.

Президент Александр Лука-
шенко: - Пусть это так и останется.  

Президент Ильхам Алиев: - 
А так и есть.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Пусть все увидят.

Президент Ильхам Алиев: - Вот 
видишь, я это привез в январе 2021 
года, когда сюда приехал. Их отпра-
вили на переплавку, и потом Полад 
узнал о том, что армяне их в Грузию 
вывезли, переплавить хотели. Тог-
да он обратился к отцу, и мы дого-
ворились, выкупили их, привезли 
и поставили их во дворе Музея ис-
кусств в центре города. И там они 
стояли почти 30 лет.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Из автомата 5-45.

Айдын Керимов: - А потом Полад 
Бюльбюльоглу обратился к господи-
ну Президенту, что давайте все-та-

ки поставим в Баку в каком-то кра-
сивом парке, сколько могут они там 
стоять? Господин Президент сказал: 
ни в коем случае, мы поставим на 
свое место в Шуше.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Правильно.

Айдын Керимов: - Это было 11-
12 лет назад.

Президент Ильхам Алиев: - 
И в первый мой приезд я их при-
вез сюда и здесь их поставил, так 
они и стоят. Он (Узеир Гаджибей-
ли) автор нашего гимна. Вот гимн, 
тот, что играет.  Самое интересное, 
этот гимн Демократической Респу-
блики 1918 года, но он же стал ав-
тором гимна Советского Азербайд-
жана. Он был очень талантливым 
композитором, такой уникальный, 
он два гимна написал -  для Азер-
байджанской Демократической Ре-
спублики и для Азербайджанской 
Советской Социалистической Ре-
спублики. Уроженец города Шуша.

Айдын Керимов: - Они все уро-
женцы. Шуша - родина многих, де-
сятков знаменитых людей.

Президент Ильхам Алиев: - Это 
- правнучка основателя Карабаха На-
таван, поэтесса. Ей палец сломали 
еще к тому же. А сзади ее дворец, 
комплекс, где она жила. Там вот. Он 

разрушен. Это наш известный пе-
вец Бюльбюль, что в переводе оз-
начает соловей.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Соловей?

Президент Ильхам Алиев: - Это 
его псевдоним. Ну, и тоже подверг-
ся вандализму. Он родился в Шуше.

Айдын Керимов: - Родился и вы-
рос в Шуше.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Говорящие памятники. Инте-
ресный город.

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
на скале.

Айдын Керимов: - От 1400 до 
1600 метров высота над уровнем 
моря. Внизу Крепостная стена,  

развалины Дворца Натаван. 
***

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев и Пре-
зидент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко были проинфор-
мированы о Генеральном плане го-
рода Шуша. 

При подготовке Генплана горо-
да за основу взято сохранение его 
исторического величия. Все проек-
ты в культурной столице Азербайд-
жана реализуются на основе синтеза 

истории и современности. Генплан 
включает строительство в Шуше 
жилых зданий средней, повышен-
ной и смешанной плотности, в нем 
указаны места центра города, ново-
строек и сохраненных исторических 
зданий и памятников. В настоящее 
время на основе Генплана в Шуше 
продолжаются восстановительные 
работы и реконструкция. 

Айдын Керимов: - Это на 
20-летнюю перспективу. У нас 
тут застройка города будет, как  
Вы видите, ненагруженной.

Президент Ильхам Алиев: - Не 
нагруженной, чтобы было много мест, 
свободно. 

Президент Александр Лукашен-
ко: - Очень правильно.

Айдын Керимов: - Много исто-
рических кварталов. Конечно, чтобы 
начать все эти работы, первым делом 
по указанию господина Президен-
та были построены Дорога Победы, 
тоннели. Вы сегодня по ним проез-
жали. Это большие объемы работ - 
9 виадуков, 7 тоннелей. Только чтобы 
мы могли комфортно ездить из Фи-
зули в Шушу. Первые работы были 
проведены по восстановлению ин-
фраструктуры. Здесь все было раз-
рушено. Даже теплосеть провели,  
сейчас и газ подведен в город. У нас 
в жилом комплексе централизован-
ное отопление. И там уже подают-
ся тепло и теплая вода. Водоснабже-
ние - свои резервуары создали здесь 
в горах, чтобы постоянно у нас была 
вода, нехватки воды не испытыва-
ли. Улично-дорожная сеть - это бу-
дет 56 километров внутригородской 
дорожной сети, 81 улица и разные ка-
тегории - от 10-12 метров шириной 
до узких дорог. Естественно, город - 
культурная столица. На сегодняш-
ний день у нас официально имеет-
ся  196 памятников. Но, к сожале-
нию, как Вы видите, большинство 
из них, практически все они, в та-
ком состоянии. Благодаря усилиям 
господина Президента и уважаемой 
Мехрибан ханым мы начали рестав-
рацию некоторых из них. Мы гото-
вим концепцию нескольких зданий 
в этом квартале.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Неплохо было бы.  

Президент Ильхам Алиев: - По-
тому что надо посмотреть его и устой-
чивость, и как использовать. Часть 
разрушенных домов будет так и остав-
лена. Как консервация, как память 
о том, что здесь творилось.  

Айдын Керимов: - Это вот при-
меры восстановленных памятников 
- Дом Мехмандаровых, мечеть Са-
атлы, Верхняя  мечеть, Дом ковров, 
мавзолей Вагифа.  

Президент Ильхам Алиев: - Мав-
золей поэта Вагифа, - его старых фо-
тографий нет, наверное, здесь, - он 
тоже был полностью разрушен. Мы 
его восстановили одним из первых.

Айдын Керимов: - Родники вос-
станавливаются. В каждом кварта-
ле - здесь было 16 кварталов - была 
мечеть, родник и баня. А баня толь-
ко одна осталась, родники практи-
чески были все доведены до непо-
добающего состояния. 

Вот как бы общее планирование, 
где основные здания будут распола-
гаться. Некоторые уже построены, 
некоторые строятся. 

Знакомство с городом Шуша произвело на Президента Беларуси глубокое впечатление
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Баку и Минск нацелены на результат

Это вот таким образом центр 
выглядел во время освобождения. 
Пятиэтажки старые и в основном 
разрушенные. По новому Генплану 
он будет выглядеть вот таким об-
разом. Уже этим летом мы сдадим 
его.  В историческом районе будут 
такие небольшие домики. Вот там 
будет построен такой комплекс с хо-
рошими террасами, зелеными наса-
ждениями. Бизнес-район, где и офи-
сы, и магазины, и другая территория 
предусмотрена. Это тот же жилой 
комплекс, где мы только что с Вами 
были. Он имеет такую планировку. 
Это наша городская школа, которая 
уже построена и готова в сентябре 
принять своих учащихся, порядка 
300 учащихся у нас получается.

Президент Ильхам Алиев: - Бу-
дет где-то на 1000 человек.

Айдын Керимов: - Наша город-
ская больница на 90 коек. К осени 
будет завершено ее строительство. 
Она в верхней части города. Это зда-
ние реального  училища, которое бу-
дет функционировать как колледж 
музыки и искусства. Самый боль-
шой по площади памятник на сегод-
ня в Шуше. Здание почты -  центр 
госуслуг. 

Президент Ильхам Алиев: - Вот 
такой он был.

Айдын Керимов: - Советский 
модернизм. 

Президент Ильхам Алиев: - Мы 
восстанавливаем как был, в том стиле.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Это да, красиво.

Айдын Керимов: - Гостиницы 
«Карабах», «Шуша». Это гостиница 
«Ясемен», такой бутиковый истори-
ческой отель. Рядом с Шушой есть 
село Дашалты.

Президент Ильхам Алиев: - Вот 
Шуша. Вот видишь, верхняя скала, 
вот он на этой скале. С отвесных скал 
с трех сторон.

Айдын Керимов: - А здесь у под-
ножия село, которое сейчас строит-
ся частным сектором как туристи-
ческое. 

Президент Ильхам Алиев: - Там 
же и гостиница будет тоже.

Айдын Керимов: - Буквально не-
давно господин Президент заложил 
в нашем районе первый поселок, он 
строится между Шушой и Лачином. 
Это - 18 километров отсюда. Посе-
лок Туршсу. Очень красивое, живо-
писное место. 323 дома, то есть се-
мейств. Первые 50 семей переедут 
уже к ноябрю. 

Президент Ильхам Алиев: - 
В этом году. 

***
Президенты посмотрели выстав-

ку «Гейдар Алиев и Карабах» в от-
реставрированном Фондом Гейдара 
Алиева Творческом центре в Шуше. 

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики Анар Алакбаров 
проинформировал глав государств 
о центре и выставке.  

Творческий центр был открыт 
10 мая прошлого года после вос-
становительных работ, проведен-
ных Фондом Гейдара Алиева. Зда-
ние входит в список архитектурных 
памятников республиканского зна-
чения. На выставке «Гейдар Алиев 
и Карабах» представлены уникаль-
ные фотоснимки, документы и ви-
деоматериалы, отражающие заслуги 
великого лидера в области социаль-
ного, экономического, политическо-
го и культурного развития в Кара-
бахе. На ней  также экспонируются 
фотографии, связанные с поездками 

общенационального лидера в Кара-
бах, проведенными им здесь встре-
чами, различными мероприятиями.

С 1969 года в истории Караба-
ха и Восточного Зангезура начался 
переломный период. Гейдару Алие-
ву удалось в сложных исторических 
условиях провести широкомасштаб-

ные реформы во всех сферах жизни 
региона. 12 января 1979 года с уча-
стием общенационального лидера 
была открыта железная дорога Аг-
дам-Ханкенди. Это стало стратеги-
ческим шагом и большой истори-
ческой заслугой великого лидера 

Гейдара Алиева с точки зрения бо-
лее тесной связи Карабаха с други-
ми районами Азербайджана в хо-
зяйственном и экономическом от-
ношении. Великий лидер придавал 
особое значение также развитию го-
рода Шуша и принимал последова-
тельные меры в этом направлении. 

***
Затем президенты посетили 

дом-музей Бюльбюля. 
Информируя о музее, Полад Бюль-

бюльоглу сообщил, что по указанию 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева постановлением Испол-

нительного комитета Совета народ-
ных депутатов города Шуша от 31 
августа 1982 года было принято ре-
шение о преобразовании дома, где 
родился и жил Бюльбюль, в музей. 
В 1982-1983 годах здание было от-
ремонтировано, создана музейная 
композиция, а перед ним построе-
но административное здание. В 1992 
году во время первой Карабахской 
войны дом-музей подвергся армян-
скому вандализму и прекратил свою 
деятельность. После освобождения 
города Шуша от оккупации в доме-му-
зее Бюльбюля также были проведе-
ны восстановительные работы, а 29 
августа 2021 года состоялось откры-
тие музея. 

Полад Бюльбюльоглу: - Алек-
сандр Григорьевич, в советское вре-
мя по указанию Гейдара Алиевича 
здесь был создан музей Бюльбюля. 
Папа был народным артистом СССР, 
лауреатом всесоюзных премий

Президент Александр Лукашен-
ко: - Знаю, знаю, мне уже рассказали.

Полад Бюльбюльоглу: - И вот 
там, представляете, такое варвар-
ство - пули остались на подбородке.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Кто стреляет в иконы и памят-
ники - это варвары.

Полад Бюльбюльоглу: - А у нас - 

наша великая поэтесса Натаван, Узе-
ир Гаджибейли - они волоком вывез-
ли. Но потом Гейдар Алиевич при-
нял все меры. Удалось вернуть их 
обратно. А Ильхам Гейдарович по-
том привез и поставил на свое место. 

Скромный наш домик. В этом 

доме родился мой отец. Вот, смо-
трите, стены какие. За счет того, что 
стены толстые, зимой тепло, а ле-
том прохладно. Здесь собраны эле-
менты тех лет. Вот как люди жили. 
Это интересно просто этнографи-
чески тоже.

Президент Ильхам Алиев: - На 
фотографиях отражен дух того вре-
мени.  

Полад Бюльбюльоглу: - Это вот 
брат, родственники. А это он в ма-
леньком возрасте, 7-8 лет, его уже 
приглашали петь - в компаниях и т.д.  
Вот с этих меджлисов он стал пев-
цом. Потом его уже стали пригла-
шать в Гянджу, затем - в Тбилиси. 
И он стал очень известным певцом. 
Здесь мы сделали такую вещь на пяти 
языках. Мы открыли папе памятник 
на центральной улице.  

Президент Ильхам Алиев: - На 
улице, которая носит его имя.

Полад Бюльбюльоглу: - Алек-
сандр Григорьевич, хочу подчеркнуть, 
что в 1926 году уже в Баку на рус-
ском языке были афиши. Это - наш 
великий композитор Узеир Гаджи-
бейли. Это с ним. Это тоже карабах-
ский певец - Джаббар Карьягдыоглу, 
который мог петь высоким голосом, 
до 80 лет он пел. И уникальный был 
человек по знанию всех народных 
песен, мугамов и т.д.

Этот памятник благодаря Ильха-
му Гейдаровичу в Баку стоит, чтобы 
увековечить память. Здесь у нас, вот 
если обратите внимание, самые такие 
фамилии, которые на весь мир извест-
ны, они высказывались о Бюльбюле 
- Шостакович, Ростропович и мно-
гие другие известные зарубежные 
деятели искусств.  

Президент Ильхам Алиев: - Ста-
ниславский.

Полад Бюльбюльоглу: - Станис-
лавский. Это была союзная элита. 
А это вот - последнее выступление 
в 1959 году, в Большом театре. Это 
была декада Азербайджана в Москве.  

А это - образ народного героя Ке-
роглу. Гейдар Алиевич в своем вы-
ступлении сказал как-то, что ког-
да говорим Кероглу, все равно мы 
представляем Бюльбюля, и когда го-
ворим Бюльбюль, - это неразрывно  
связано с образом народного героя.

Вот это уникальная запись, - ав-
тограф Гейдара Алиевича часто мож-

но увидеть, а автограф мамы Ильха-
ма Гейдаровича - Зарифы Азизовны 
Алиевой - редко. Такой замечатель-
ный почерк. Вот они были в музее 
Бюльбюля  в разное время,  но оба 
написали, и я всегда Ильхаму Гей-
даровичу говорю, что  мы их очень 
бережем. Она всегда опекала и меня, 
и Муслима (Магомаева. - Ред.), и всех 
тех, кто начинал свою творческую 
жизнь. Сама прекрасно играла на 
фортепиано. Я живой свидетель - 
она играла, а Гейдар Алиевич пел. 

***
Президенты Азербайджана и Бе-

ларуси также побывали на Джыдыр 
дюзю. Президент Александр Лука-
шенко был проинформирован о том, 
что Джыдыр дюзю является одним 
из символов города Шуша, терри-
торией, где исторически проводи-
лись скачки, а со времен Карабах-
ского ханства - празднества мест-
ным тюркским населением по случаю 
Новруз байрамы и другие народные 
гуляния. 

***
Затем главы государств посети-

ли Шушинские крепостные стены. 
Было сообщено об истории горо-

да Шуша, строительстве крепостных 
стен. Отмечалось, что крепость, по-
строенная Карабахским ханом Па-
нахали ханом, долгое время защи-
щала город от внешних вторжений, 
была символом неприступности. Во 
время оккупации крепостные сте-
ны подверглись армянскому ванда-
лизму. После освобождения горо-
да Шуша от оккупации в крепости 
были проведены ремонтно-восста-
новительные работы.

***
Затем в Шуше состоялся совмест-

ный обед Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева 
и Президента Республики Беларусь 
Александра Лукашенко.

***
Визиты высоких гостей в Карабах 

уже стали традицией. Это дает воз-
можность продемонстрировать го-
стям совершенные оккупантом акты 
вандализма, созидательную полити-
ку Азербайджанского государства 
и его мирную повестку дня.

Знакомство с культурной столи-
цей Шушой произвело на Президен-
та Беларуси глубокое впечатление.

Знакомство с городом Шуша произвело на Президента Беларуси глубокое впечатление

17 мая завершился государ-
ственный визит Президента 
Республики Беларусь Алексан-
дра Лукашенко в Азербайд-
жанскую Республику.

В Физулинском международ-
ном аэропорту, где развевались го-
сударственные флаги двух стран, 
в честь высокого гостя был выстро-

ен почетный караул.
Президента Александра Лукашен-

ко провожали министр иностран-
ных дел Азербайджанской Респу-
блики Джейхун Байрамов, специ-
альный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Аг-
дамском, Физулинском и Ходжа-
вендском районах Эмин Гусейнов 
и другие официальные лица.

Завершился государственный визит 
Президента Беларуси в Азербайджан
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 Также детально обсуждены во-
просы развития отношений в воен-
но-промышленном комплексе и иных 
сферах, имеющих практическое зна-
чение для развития экономик наших 
стран. Члены делегаций во время пред-
метных переговоров тоже заранее об-
судили и согласовали в деталях многие 
вопросы перед тем, как вынести на 
наше одобрение, - такая эффектив-
ная форма сотрудничества наиболее 
правильная и нацелена на конкрет-
ный результат. Уверен, что в недале-
ком будущем мы выйдем на новые ру-
бежи наших отношений, в том числе 
с углубленным участием опытных вы-
сокотехнологичных белорусских ком-
паний в восстановлении Карабахского 
и Восточно-Зангезурского регионов». 

Документально оформленное по-
братимство между Баку и Минском, 
Гянджой и Гомелем, Габалой и Грод-
но, равно как и упрощение экспор-
тно-импортных операций, совместное 
развитие малого и среднего бизнеса, 
более смелое вложение инвестиций, 
- это тоже очки в копилку неруши-
мой дружбы между народами. А сло-
ва Александра Григорьевича о лич-
ных братских отношениях с Иль-
хамом Алиевым и их идентичном 
понимании устройства современ-
ного миропорядка, с видением того, 
куда он движется, являются свиде-
тельством практической унифика-
ции вопросов безопасности, которым 
уделяется десятикратное внимание во 
всех странах, особенно после начала  
войны в Украине. 

Близость позиций лидеров име-
ет множество обоснований, одним из 
которых является единое постсовет-
ское пространство, хотя развал СССР 
нанес серьезный удар по кооперации 
между бывшими республиками, това-
рооборот между которыми к началу 
2004 года сократился в разы, опустив-
шись до несерьезной, как показало 
время, отметки в $10,5 млн. Впрочем, 
пару лет спустя в Баку и Минске поч-
ти синхронно были открыты посоль-
ства, после чего подписан договор о со-
циально-экономическом сотрудни-
честве, тем более что наши страны 
друг другу не конкуренты, а партне-
ры, чьи совместные усилия взаим-
но дополняют друг друга. Кстати, 
уже в 2013 году товарооборот меж-
ду республиками достиг $290,4 млн, 
а в пик пандемии 8 лет спустя и во-
все побил все былые рекорды, вый-
дя на уровень $885,5 млн. 

Так что вполне можно доверять 
мнению экспертов о том, что совер-
шенству нет предела, то есть к кон-
цу десятилетия и упомянутая цифра 
будет восприниматься не как успех, 
а обычная перевернутая страница на-
растающего сотрудничества. 

Если даже просмотреть позиции 
ввоза и вывоза товаров, вооруженным 
глазом можно констатировать мас-
су пока нереализованных возможно-
стей. Азербайджан сегодня поставля-
ет в Беларусь в основном нефть и не-
фтепродукты, продукцию агропрома, 
в том числе консервы, а также креп-

кие спиртные и безалкогольные на-
питки, плюс полимерное сырье. 

Между тем отечественные овощи 
и фрукты надежно заменили перекры-
тый белорусский импорт из недруже-
ственных стран коллективного Запа-
да, так что санкции к Минску объек-
тивно пошли нам на пользу. В свою 
очередь мы импортируем трансфор-
маторы, кабели и прочие электротех-
нические товары, изделия машино-
строения, продукцию деревообра-
ботки, лифты, молочные и мясные 
продукты и лекарства. 

Кстати, до государственного ви-
зита Александра Лукашенко между 
официальными Баку и Минском было 
заключено 120 международных дого-
воров, регулирующих экономические 
отношения и торговлю, а в мае 2017 
года именно в столице Беларуси был 
открыт первый за рубежом Торговый 
дом Азербайджана. Да и местные по-
требители по достоинству оценили 
работу быстро развивающейся роз-
ничной торговой сети магазинов «Бе-
лорусский», чья разнообразная каче-
ственная продукция пользуется нема-
лым спросом у жителей и гостей Баку. 

Что касается развития производ-
ственной кооперации, ведущее место 
в ней занимает партнерство между 
объединением «Гянджинский автомо-
бильный завод» и известными брен-
дами советских времен: МТЗ, «МАЗ» 
и «Амкодор» (до сих пор на поля стра-
ны выпущено примерно 15 тыс. трак-
торов «Беларусь», а это 80% техники 
такого типа). Здесь же намечено рас-
ширить выпуск электробусов и зерно-
уборочных комбайнов. Особое зна-
чение придается выходу совместной 
продукции на рынки третьих стран, 
и вообще, понятие «кооперация» сим-
волизирует направления взаимовы-
годного сотрудничества - совместные 
инвестиции вкладываются не толь-
ко в агропром, но и в пищевую про-
мышленность, транспорт, логистику, 

туризм, фармацевтику, информаци-
онные, био- и нанотехнологии, нефте-
химию. На сегодняшний день осущест-
влены встречные поставки товаров 
более чем по 500 позициям, причем 
около полусотни отечественных ком-
паний являются дилерами и дистри-
бьюторами белорусских предприя-
тий не только здесь, но и за рубежом. 

Есть еще один немаловажный мо-
мент, крепко запавший в память обо-
их народов. Президент Ильхам Алиев 
лично поручил оказать дружественной 
стране посильную помощь во время 
временного «энергетического» кри-
зиса в отношениях с Россией в 2016 
году. Тогда на Мозырский нефтепере-
рабатывающий завод начались пря-
мые поставки углеводородного сырья 
марки Azeri Light, что в корне спасло 
ситуацию, дав понять, что наша стра-
на не только имеет собственную по-
зицию, но и не разменивает дружбу 
на сиюминутную целесообразность. 

Может быть по этой причине, 
а может и в силу ряда других обо-
снований особое направление состав-
ляет двустороннее военное взаимо-
действие. Не удивляйтесь, но в абсо-
лютном выражении Минск поставил 
Баку неизмеримо больше вооруже-
ний, в основном засекреченных, чем 
Иревану, который формально счита-
ется союзником белорусов и по ЕАЭС, 
и по ОДКБ. Эта сфера активизирова-
лась буквально с января 2006 года, то 
есть почти с самого начала создания 
Министерства оборонной промыш-
ленности Азербайджана. Не станем 
перечислять продукцию поименно, 
тем не менее наша страна лидирует по 
закупке в Республике Беларусь танков 
и артиллерии, на втором месте - по 
закупке бронетехники и на третьем 
- боевых самолетов. Кстати, несколь-
ко лет назад, выступая на открытии 
Международной оборонной выстав-
ки ADEX, Президент Ильхам Алиев, 
не упоминая развернутых характери-

стик, сообщил присутствующим, что 
закупаемая в Беларуси военная тех-
ника соответствует самым высоким 
стандартам и отличается качеством 
и надежностью. 

Особую доверительность двусто-
ронним отношениям добавляет еще 
один факт - Минск, будучи членом во-
енно-политического блока ОДКБ, из-
начально и полностью поддержива-
ет позицию Баку при решении кара-
бахского конфликта, неизменно и на 
всех международных площадках вы-
ступая за территориальную целост-

ность Азербайджана и полагая, что 
развитие Южного Кавказа возможно 
только благодаря наказанию зарвав-
шегося агрессора и оккупанта. 

Президент Александр Лукашен-
ко во время встречи делегаций в рас-
ширенном составе так и сказал, обра-
щаясь к азербайджанскому коллеге: 
«Вспоминаю разговор перед вашей ос-
вободительной войной, когда мы при-
шли к совместному выводу, что в войне 
можно не только победить, но и удер-
жать победу в наиболее тяжелое вре-
мя, когда надо будет возрождать осво-
божденные земли. И как раз оно наста-
ло, когда надо возвращать людей, два 
поколения которых родились в горо-
де. Для этого потребуется огромный 
труд и много времени - пять, а может 
быть даже десять лет, потому что 
трудно все выполнить. Но Вы всему 
миру показали, что умеете решать 
тяжелейшие задачи, которые не ре-
шались до Вас многими поколениями». 

Не случаен и тот факт, что Чрез-
вычайным и Полномочным Послом 

в Баку является генерал-лейтенант 
Андрей Равков, ранее работавший се-
кретарем Совбеза и министром обо-
роны Беларуси. И опять же, первой 
страной, куда совершил официаль-
ный визит новый глава Миноборо-
ны Виктор Хренин, также был Азер-
байджан, что свидетельствует о но-
вых горизонтах сотрудничества по 
линии военно-промышленного ком-
плекса, которые не измеряются одни-
ми только финансовыми потоками. 

Также высокого уровня взаимопо-
нимания достиг межпарламентский 
диалог, более того, депутаты обеих 
стран тесно сотрудничают в Межпар-
ламентском союзе (МПС), парламент-
ских ассамблеях СНГ, ОБСЕ, ОЧЭС, 
а в прошлом году братья-белорусы 
поддержали отечественных депута-
тов на выборах в структурах МПС 
на все вакансии. 

Сохраняются и активно развива-
ются и культурные связи между дву-
мя бывшими советскими республи-
ками. В столице близкой нам страны 
официально признаны и успешно дей-
ствуют культурные общества азер-
байджанской диаспоры, принимаю-
щие активное участие, в том числе, 
в фестивалях национальных куль-
тур Беларуси. В Государственном пе-
дагогическом университете имени 
Максима Танка и Минском государ-
ственном лингвистическом универ-
ситете действуют центры азербайд-
жанского языка и культуры, а в Ба-
кинском славянском университете 
- Центр белорусского языка и куль-
туры. В 2022 году в Минске вышла 

книга «Азербайджанские воины - 
герои земли Беларуси» как итог по-
исковых экспедиций, в результате 
которых выяснилось, что тысячи 
наших дедов и прадедов, включая 
Героев Советского Союза Ази Асла-
нова, Аслана Везирова и Наджаф-
гулу Рафиева, принимали самое де-
ятельное участие в освобождении 
в годы Второй мировой войны респу-
блики, потерявшей почти половину  
населения из-за варварства фашистов. 

Кстати, майор Анатолий Дави-
дович, уроженец Беларуси, прини-
мавший участие в боевых действиях 
по защите территориальной целост-
ности нашей страны и отдавший за 
это свою жизнь, удостоен посмертно 
звания Национального героя Азер-
байджана. В городе Гянджа установ-
лена мемориальная доска в честь ге-
роя, а его пожилая мать получает 
пенсию за погибшего сына от име-
ни нашего правительства (пять лет 
назад, когда она попала в больницу, 
по личному поручению Президен-

та Ильхама Алиева ее навестил ми-
нистр обороны Закир Гасанов, а ве-
домство взяло на себя все расходы 
на ее лечение). 

Из уровня отношений понятно, 
что нынешний визит Президента Бе-
ларуси далеко не первый, а если быть 
точными - седьмой по счету, начи-
ная с мая 2007 года, но проходит 
в несколько особенных условиях, 
с поездкой на освобожденные зем-
ли Карабахского региона, что озна-
чает высший уровень стратегиче-
ского партнерства. 

Президент Ильхам Алиев оха-
рактеризовал его отличительную 
особенность как по форме, так и по 
содержанию следующим образом: 
«С Александром Григорьевичем мы 
активно работаем последние 20 лет, 
в разных ситуациях неизменно со-
храняя приверженность важным об-
щечеловеческим ценностям: добру, 
достоинству, честности в отноше-
ниях и нацеленности на результат. 
Впрочем, сегодняшние договоренно-
сти и настрой наглядно демонстри-
руют сказанное. Еще раз, Александр 
Григорьевич, с благодарностью хочу 
сказать, что Ваш визит восприни-
маю как знак дружбы и уважения». 

Новое качество важно прини-
мать во внимание, особенно с уче-
том того, что весь мир из-за цивили-
зационного кризиса, в том числе, на 
постсоветском пространстве, нахо-
дится в состоянии самой беспреце-
дентной турбулентности со времен 
Второй мировой войны. История по-
казала, что Азербайджан и Беларусь 
не только не растеряли, но и нара-
стили доверительные отношения, 
сумев выдержать колоссальное дав-
ление, оказываемое на них прежде 
всего со стороны коллективного За-
пада, и их унифицированная линия 
поведения еще раз свидетельствует, 
что не каждому по плечу экзамен 
на зрелость и подлинный суверени-
тет. И самое главное - межгосудар-
ственные отношения Баку и Мин-
ска прошли испытание настоящей 
мужской дружбой, без выспренных 
чувствительных высказываний и слез 
периодического расставания. 

Мы всегда вместе, независимо 
от политической и прочей конъюн-
ктуры, именуемой велением време-
ни, причина чему ясна: наши наро-
ды, равно как и страны, просто об-
речены на развитие самых тесных 
и дружеских отношений, так как все 
мы хотим жить не в разделенном де-
мократией и двуличием иезуитском 
мире, а в условиях обычной стабиль-
ности и процветания. 

Так тому и быть, поскольку ны-
нешняя встреча глав двух государств 
выстроила еще один уровень фунда-
ментального сотрудничества, пока-
зав пример того, как могут и долж-
ны складываться искренние и по-
зитивные отношения между двумя 
независимыми субъектами между-
народного права...

Пример углубления сотрудничества

Азербайджан и Беларусь не только не рас-
теряли, но и нарастили доверительные 
отношения, сумев выдержать колоссаль-
ное давление, оказываемое на них прежде 
всего со стороны коллективного Запада 
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15-17 мая под руководством главы 
Аппарата Кабинета Министров 
Азербайджанской Республики 
Руфата Мамедова состоялось со-
вещание по итогам мониторин-
гов, проведенных в 2023 году 
и за 4 месяца 2024 года в связи 
с реализацией I Государствен-
ной программы по Великому 
возвращению на освобожден-
ные от оккупации территории 
Азербайджанской Республики, 
сообщили АЗЕРТАДЖ в Каби-
нете Министров.

Было сообщено, что в совещании, 
проведенном в Кабинете Министров, 
приняли участие заместители руко-
водителей соответствующих государ-
ственных структур и другие ответ-
ственные лица по вопросам реали-
зации Государственной программы.

На мероприятии были представ-
лены отчеты мониторингов за 2023 
год и за 4 месяца нынешнего года, 
заслушаны предложения, проведе-
ны обсуждения по реализации за-
дач, предстоящих на очередном эта-
пе госпрограммы.

В ходе обсуждений были под-
черкнуты наблюдавшиеся основные 

трудности и направления, на кото-
рые следует обратить внимание на 
очередном этапе. Было отмечено, 
что целенаправленные и широко-
масштабные проекты, реализуемые 
в ходе выполнения госпрограммы, 
проводимые созидательные работы 
обеспечат быстрое возрождение Ка-
рабахского и Восточно-Зангезурско-
го экономических районов, устойчи-
вое расселение населения.

На совещании также были обсуж-
дены вопросы по оцениванию воз-
можностей трудоустройства с уче-
том очередности возвращения насе-
ления в связи с реализацией «Плана 
действий по увеличению возмож-
ностей трудоустройства населения 
в 2024-2026 годах на освобожден-
ных от оккупации территориях Азер-
байджанской Республики», утверж-
денного Постановлением Кабинета 
Министров от 13 декабря 2023 года 
№942с, проведению работы по ва-
кансиям, организации профессио-
нального образования и подготов-
ки, привлечению к общественным 
работам и программе самозанято-
сти и о ходе выполнения работ по 
поддержке других подобных актив-
ных программ.

Согласно плану действий
Обсуждены результаты мониторингов в связи  

с реализацией Программы по Великому  возвращениюВ Баку прошел Форум устойчиво-
го бизнеса на тему «СОР29: Уси-
ление амбиций и импульс к дей-
ствиям».

В работе форума приняли участие 
министр экологии и природных ресур-
сов Мухтар Бабаев, председатель Цен-
трального банка Талех Кязимов, заме-
ститель министра экономики Сахиб 
Мамедов, депутат Милли Меджлиса 
Нигяр Арпадараи, резидент-коорди-
натор ООН в Азербайджане Владан-
ка Андреева, представитель Програм-
мы развития ООН в Азербайджане 
Алессандра Роккасальво, бизнесме-
ны, руководители бизнес-структур.

Министр Мухтар Бабаев в своем 
выступлении заявил, что климатиче-
ские изменения в современном мире 
создают множество проблем, которые 
в свою очередь негативно влияют на 
экономику. «Азербайджан, проанали-
зировав глобальный характер пробле-
мы, разработал стратегию, и проведе-
ние 29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата - COP29 в Баку так-
же включено в эту стратегию», - ска-
зал Мухтар Бабаев, отметив, что Азер-
байджан имеет большой потенциал 
для использования экологически чи-

стых и альтернативных источников 
энергии и что в ближайшем будущем 
страна сыграет свою роль в обеспе-
чении «зеленой» энергией и Европы.

Председатель Центрального бан-
ка затронул вопросы финансирова-
ния мер по борьбе с изменением кли-
мата. Азербайджан финансирует ме-
роприятия, связанные с переходом 
к «зеленой» экономике, однако част-
ный сектор также должен проявлять 
активность и участвовать в соответ-
ствующих проектах, подчеркнул Та-
лех Кязимов.

Депутат Милли Меджлиса Ни-
гяр Арпадараи отметила, что подоб-

ные мероприятия объединяют биз-
нес и власть и создают возможности 
для совместной реализации стратегий.

Представитель Программы разви-
тия ООН в Азербайджане Алессан-
дра Роккасальво, резидент-координа-
тор ООН в Азербайджане Владанка 
Андреева подробно остановились на 
«зеленом» энергетическом потенциа-
ле нашей страны и ее роли в энергети-
ческой безопасности Европы. Орато-
ры подчеркнуми, что ООН и другие 
международные организации гото-
вы оказать всестороннюю поддержку 
Азербайджану для того, чтобы страна 
успешно провела COP29, как и при-

нятые ею ранее другие международ-
ные мероприятия.

После выступлений форум про-
должил работу четырьмя панельными 
заседаниями. В панельных заседаниях 
приняли участие бизнесмены, руко-
водители компаний, депутаты Милли 
Меджлиса, представители исполни-
тельных органов. Также обсуждались 
вопросы влияния изменения климата 
на экономику, меры по предотвраще-
нию выбросов углерода и других ток-
сичных газов в атмосферу, уменьшение 
углеродного следа в производствен-
ном процессе использованием новых 
технологий и другие темы.

СОР29 - амбиции и импульс к действиям 

В столице Азербайджана прошел Форум устойчивого бизнеса
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Первые шаги в делимитации 
меж государственной границы по-
казывают важность полезного вза-
имодействия, когда совместно на-
житый результат стимулирует сто-
роны к наращиванию успеха. 

В целом ситуация в регионе остав-
ляет желать лучшего, и ни для кого 
не является секретом нацеленность 
определенных внешних сил на обо-
стрение и без того непростого по-
ложения. Однако в интересах госу-
дарств Южного Кавказа - стабилиза-
ция общего положения, потому как 
оно выбьет почву из-под ног много-
численных подстрекателей. 

Последним нужен хаос в реги-
оне, потому что он позволяет под-
держивать напряжение ради раз-
дувания огня новых конфликтов 
и войн. Поджигатели и провокато-
ры не скрывали своих подлых на-
мерений в контексте поствоенно-
го урегулирования. И теперь, когда 
процесс примирения из вербальной 
плоскости перемещается в зону им-
плементации, интересанты в новом 
обострении думают только о том, 
как помешать процессу сближения 
Баку и Иревана. 

Внутриполитическая нестабиль-
ность Армении большей частью яв-
ляется делом рук тех самых реак-
ционно настроенных политиче-
ских кругов западных государств, 
которые после второй Карабахской  
войны принялись поддерживать Ар-
мению весьма странным образом. За-
няв откровенно деструктивную по-
зицию, они запустили маятник анта-
гонизма, чтобы не дать двум странам 
региона договориться.   

Между тем успешное начало 
в процессе делимитации одинако-
во приветствуется как в Баку, так 
и в Иреване. Офис премьер-мини-
стра Армении уже официально под-
держал достигнутые результаты, за-
явив, что нет оснований для того, 
чтобы обсуждать какие-то уступки 
или же фактор угроз на базе проде-
ланных совместных работ комиссий 
двух сторон. 

Однако, если с азербайджанской 
стороны все выглядит достаточно 
презентабельно и безукоризненно, 
то в армянской среде все еще бушу-
ют страсти вокруг мифических опа-
сений. Ополчившиеся на Никола Па-
шиняна оппозиционеры муссируют 
слухи и сплетни вокруг немощно-
сти армянских властей, дескать, вы-
ступающих в образе слабого звена, 
и Баку им навязывает свои условия. 
Это тот самый случай, когда недо-
вольство искусственно подогревает-
ся несогласными ради подрыва при-
целов нормализации. 

Все реваншисты и радикалы те-
перь кучкуются вокруг церковных 
иерархов, которые, сбросив маски, 
вламываются в политическую сре-

ду, подменяя смысл своей миссии. 
Шельмованием они банально пы-
таются помешать долгожданному 
процессу нормализации межгосу-
дарственных отношений, показывая 
нечистоплотность собственных на-
мерений. В таких условиях армян-
ская сторона обязана проявить прин-
ципиальность и несгибаемую волю.  

Если официальные представители 
армянских властей во всеуслышание 
заявляют о том, что при делимита-
ции «Азербайджану не передано ни 
одного миллиметра территории Ар-
мении», это свидетельствует о том, 
насколько враги власти и армянско-
го народа увлеклись распростране-
нием фейков, чтобы подвести дела 
под новую эскалацию.  

О нормализации высказались 
и премьер Никол Пашинян, и се-
кретарь совета безопасности Ар-
мен Григорян, и другие официаль-
ные представители страны, которых 
днем и ночью прессуют мошенни-
ки и проходимцы из оппозицион-
ных и церковных кругов. Получа-
ется, что мир нужен только властям 
в качестве корпоративного интере-
са, тогда как долгожданной стабиль-
ности и примирения жаждет народ 
страны. Азербайджан давно и убеди-
тельно настроен на мирную волну. 
От постоянного напряжения и си-
лового противостояния устают все, 
но только не те, кто исчерпал мо-
ральные и духовные составляющие. 
Чтобы не дать общественным кру-
гам и слоям подпасть под влияние 
фальшивой пропаганды, армян-
ские официальные лица в послед-
ние дни дают пространные и внятные  
объяснения тому, что помогло сдви-
нуть с мертвой точки вопросы мир-
ной повестки.  

Ни для кого в Армении не явля-

ются тайной за семью печатями ос-
новные элементы важного соглаше-
ния, достигнутого правительствами 
двух стран. Процесс делимитации 
границы происходит на основе Ал-
ма-Атинской декларации 1991 года, 
где за отправную точку взят принцип 
согласованности. И согласно достиг-
нутой между сторонами договорен-
ности, использованы юридические 
карты, существовавшие в последние 
годы Советского Союза. А за основу 
делимитации взяты карты 1976 года, 
в соответствии с которыми и прове-
дена демаркация. В ходе совместных 
действий реализуется делимитация 
границы, внятно показывающая, где 
начинаются и заканчиваются преде-
лы соседних государств. Как гово-

рится, все ясно как божий день, и лю-
дям со здравым рассудком и в голо-
ву не придут какие-то крамольные 
мысли или смутные сомнения. Всем 
известно, что процессы демаркации 
и делимитации в сути своей очень 
чувствительны и даже болезненны. 
Никто не желает уступать свои пре-
делы, и коль имеется обоюдное же-
лание раз и навсегда решить вопрос, 
надо снять груз с плеч. 

Ответственные политики пони-
мают, что оставлять тяжелую ношу 
будущим поколениям не является 
хорошим решением. Уж лучше ра-
зобраться с неопределенностью се-
годня и поставить долгожданную 
точку в вязком вопросе.    

Помнится, как Азербайджан 
еще до осени 2020 года отвел от 
пограничных линий свои военные 
подразделения, отрядив к охране 
границ соединения пограничных  
войск. Армения тогда не решилась на 
такой ход, потому как на отдельных 
участках разделительной линии ме-
стами происходили военные стыч-

ки, иногда завязывались локальные 
бои. Естественно, Иреван всегда воз-
лагал ответственность на азербайд-
жанскую сторону и, изображая ми-
ролюбивого игрока, мнил из себя 
доминанта. А ведь будь тогда Ар-
мения сговорчивей и рационально 
действующей, давно можно было бы 
договориться. Однако все действия 
страны-агрессора только доказыва-
ли, что мир армянам не нужен. Нао-
борот, принцип «новые войны и но-
вые территории» был главенствую-
щим в политической среде страны, 
которая так и не смогла реализовать 
свой национальный потенциал для 
мирного сосуществования с Азер-
байджаном. 

Воинственность и высокоме-
рие сыграли роковую роль в судь-
бе страны, которая после обретения 
независимости не смогла выстроить 
рациональный политический курс. 
И когда в наши дни армянские по-
литики муссируют слухи об агрес-
сивных намерениях Азербайджана, 
перекладывая с больной головы на 
здоровую, они беспардонно отри-
цают правду недавнего прошлого.     

Официальный Баку и раньше, 
и сегодня твердо стоит на позици-
ях здравого рассудка, понимая важ-
ность мирного процесса. Президент 
Ильхам Алиев постоянно настаива-
ет на том, что настал момент, чтобы 
перевернуть страницу неприятия 
реалий и открыть новую главу. Раз-
ве действия Азербайджана не под-
тверждают миролюбивые намере-
ния Баку?!

Только теперь армянские воору-
женные силы уходят с пограничных 
позиций, уступая место погранич-
никам. Территории освобождают-
ся для мирных жителей, чтобы они 
приступили к хозяйственным делам. 
И опять же в этом процессе Азер-
байджан опередил Армению, но не 
это главное в нынешних условиях. 

Приграничье должно превратить-
ся в зону предсказуемости, чтобы 
мирные люди могли себя чувство-
вать защищенными. То, что сегодня 
происходит во внутренней жизни 
Армении по милости новоявленных 
попов гапонов, никак не служит делу 
мира и упрочения доверия. С прово-
каторами должны разобраться ар-
мянские власти. Они, как минимум, 
не могут позволить себе миндальни-
чать со смутьянами, а обязаны при-
влекать их к строгой ответственно-
сти за попытки осложнения поло-
жения. Дай им волю, они развяжут 
новую войну. Ясно, что получат по 
зубам, и противников мира не так 
давно из города Шуша предупредил 
Президент Ильхам Алиев, чтобы не 
зарывались. Последнее слово всег-
да за сильным победителем. Он га-
рантированно защищен от всяко-
го рода рисков и гордо использует 
свой потенциал для мирного стро-
ительства.

Слово победителя - закон

Противников мира не так давно из горо-
да Шуша предупредил Президент Ильхам 
Алиев, чтобы не зарывались. Последнее 
слово всегда за сильным победителем. Он 
гарантированно защищен от всякого рода 
рисков и гордо использует свой потенци-
ал для мирного строительства
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Помощник Президента Азер-
байджана, заведующий отде-
лом по вопросам внешней по-
литики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев в ходе 
визита в США встретился с ис-
полняющим обязанности за-
местителя госсекретаря по по-
литическим вопросам Джоном 
Бассом, исполняющей обязан-
ности помощника госсекрета-
ря по делам Европы и Евразии 
Юри Ким и исполняющим обя-
занности помощника министра 
по вопросам демократии, труда 
и прав человека Робертом Гил-
кристом, а также с советником 
президента США Джо Байдена 
Джейком Салливаном. 

«Проведены обсуждения по ши-
рокому спектру вопросов, охваты-
вающих двусторонние отношения 
между Азербайджаном и США, те-
кущую ситуацию в региональной 
и глобальной безопасности, а так-
же процесс нормализации отноше-
ний между Азербайджаном и Ар-
менией», - говорится в публикации 
посольства Азербайджана в США, 
размещенной в соцсети X.

В публикации Хикмета Гаджи-
ева, также размещенной в соцсети 
Х, говорится: «В Белом доме у меня 

состоялась очень содержательная 
встреча с Джейком Салливаном, со-
ветником президента США по наци-
ональной безопасности, и мы рассмо-
трели двустороннее сотрудничество 
между нашими странами и перспек-
тивы дальнейшего развития наших 
отношений. Также обсуждались ре-
гиональные и глобальные проблемы. 
Мы также обменялись мнениями по 
вопросам продвижения мира в реги-
оне и процесса нормализации армя-
но-азербайджанских отношений».

Плодотворные встречи
Хикмет Гаджиев встретился  

с представителями правительства США

16 мая в рамках проведенного 
в Женеве 1-го заседания Орга-
низационного комитета VI Все-
мирной конференции спикеров 
парламентов состоялась вторая 
встреча председателей парла-
ментов Азербайджана и Арме-
нии - Сахибы Гафаровой и Але-
на Симоняна.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Мил-

ли Меджлиса, на встрече было про-
должено обсуждение вопросов, свя-
занных с тем, как парламенты двух 
стран могут поддержать мирный про-
цесс на фоне мирных переговоров, 
проводимых между Азербайджаном 
и Арменией. На встрече, прошед-
шей в конструктивной атмосфере, 
стороны договорились о продолже-
нии диалога между парламентами.

АЗЕРТАДЖ

На фоне мирных переговоров
Спикеры парламентов Азербайджана и Армении  

договорились о продолжении диалога

Комитет Милли Меджлиса по 
международным отношениям 
и межпарламентским связям 
Азербайджанской Республи-
ки распространил заявление 
о принятии Палатой депута-
тов Люксембурга предвзятой 
и необъективной резолюции.

АЗЕРТАДЖ представляет заяв-
ление: «Комитет Милли Меджли-
са по международным отношениям 
и межпарламентским связям выра-
жает решительный протест против 
принятия 16 мая 2024 года Палатой 
депутатов Люксембурга предвзятой 
и необъективной резолюции и ре-
шительно осуждает это действие, на-
целенное на нашу страну. В упомя-
нутой резолюции не были учтены 
реалии и факты о Карабахском реги-
оне Азербайджана, были полностью 
проигнорированы территориальные 
претензии Армении к Азербайджану, 
стоящие в корне конфликта в регио-
не, а также этническая чистка азер-
байджанского населения. Акценти-
рование на пропавших без вести ар-
мянах, игнорируя судьбу почти 4000 
азербайджанцев, пропавших без ве-
сти в результате 30-летней военной 

оккупации Арменией против нашей 
страны, является ярким примером 
двойных стандартов, демонстриру-
емых в отношении нашей страны.

В то же время, исказив цели и за-
дачи проведенных 19-20 сентября 2023 
года Азербайджаном антитеррори-
стических мероприятий локально-
го характера, были озвучены необо-
снованные претензии против нашей 
страны. Совершенно не было учтено, 
что эти мероприятия были направ-
лены на устранение продолжавших-
ся военных угроз против Азербайд-
жана и на то, чтобы положить конец 
существованию незаконных воин-
ских формирований. Также не были 
должным образом оценены успеш-
ные шаги, предпринятые по реин-
теграции жителей армянского про-
исхождения Карабахского региона 
в азербайджанское общество и были 
созданы дополнительные препят-
ствия для будущего устойчивого 
мира в регионе.

В то время, когда принимаются 
меры по продвижению процесса нор-
мализации отношений между Ар-
менией и Азербайджаном, формата 
двусторонних переговоров в пози-
тивном русле, особенно по делими-

тации и демаркации границ, целью 
Палаты депутатов Люксембурга и ее 
покровителей является вмешатель-
ство в регион, нарушая формат этих 
двусторонних переговоров и мир-
ного процесса.

Как Комитет Милли Меджли-
са по международным отношениям 
и межпарламентским связям Азер-
байджанской Республики, мы реши-
тельно отвергаем этот несправедли-
вый подход, проявляемый в отноше-
нии нашей страны, и воспринимаем 
его как яркий пример отсутствия 
в Палате депутатов Люксембурга 
способности и желания понять ре-
альность».

Пример двойных стандартов
Комитет Милли Меджлиса по международным отношениям и межпарламентским 
связям осудил предвзятую резолюцию парламента Люксембурга

Центр стратегических исследова-
ний при Кавказском универси-
тете Турции организовал в Карсе 
обсуждения на тему «Геополи-
тика Южного Кавказа и Зан-
гезурский коридор».

В обсуждениях приняли участие 
генконсул Азербайджана в Карсе Нуру 
Гулиев, ректор Кавказского универ-
ситета, профессор Хусню Капу, уче-
ные, эксперты, учащиеся вуза.

Ректор Кавказского универси-
тета привлек внимание к стратеги-

ческой значимости Зангезурского 
коридора, открытие которого вне-
сет вклад в укрепление связей Тур-
ции с дружественными и братски-
ми странами.

«Новый коридор важен для все-
го тюркского мира. Этот маршрут 
снизит транспортные расходы, ста-
нет мощным стимулом для между-
народной и региональной торговли, 
укрепит исторические и культурные 
связи между народами», - констати-
ровал ректор одного из ведущих ву-
зов востока Турции.

Объединяющий фактор
В Карсе обсудили значимость Зангезурского коридора

Неприемлемая 
«формула мира»
Венгрия наложила вето 
на резолюцию Совета 
Европы по Украине

Венгрия наложила вето на 
резолюцию Совета Европы 
по Украине, - об этом напи-
сал глава МИД Венгрии Пе-
тер Сийярто на своей страни-
це в соцсети Facebook.

«Вместо фантазии о ядерной 
войне нам наконец нужны реаль-
ные мирные переговоры. Насто-
ящие мирные переговоры могут 
состояться только в том случае, 
если за столом будут сидеть все 
стороны», - написал он.

По словам Сийярто, причина 
вето заключается в том, что в дан-
ной резолюции предусматрива-
лось признание лишь «формулы 
мира» Президента Украины Вла-
димира Зеленского.

«Это неприемлемо для нас. 
Другие тоже построили мирные 
планы, которые не хуже плана 
украинского Президента», - на-
писал министр.
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Мнения

Азербайджан благодаря своей воле 
и силе положил конец оккупации, обе-
спечив территориальную целост-
ность и суверенитет в соответствии 
с нормами и принципами междуна-
родного права, Уставом ООН», - на-
помнил глава государства, подчер-
кнув, что армяно-азербайджанский 
конфликт остался в истории и его не 
существует, и потому настало время 
упразднить Минскую группу ОБСЕ 
и все связанные с ней институты. 

Об этом и о других важных во-
просах региональной повестки дня 
в интервью газете «Бакинский рабо-
чий» рассказал российский политиче-
ский аналитик Михаил Нейжмаков. 

- Азербайджан считает необхо-
димым ликвидировать МГ ОБСЕ 
и связанные с ней институты, как 
утратившие свою актуальность. 
Что вы думаете по этому поводу?

- Не секрет, что взаимодействие 
между США и Францией, с одной сто-
роны, и Россией - с другой в рамках 
МГ ОБСЕ оказалось фактически па-
рализовано после февраля 2022 года. 
Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова еще в апреле 2022 
года заявляла, что Москва не ожи-
дает сигналов от Вашингтона и Па-
рижа по поводу возобновления ра-
боты этого механизма. Чуть позднее 
помощник госсекретаря США Карен 
Донфрид, а также Линн Трейси, на 
тот момент занимавшая должность 
американского посла в Армении, за-
являли о готовности взаимодействия 
с Москвой в формате МГ ОБСЕ. Тем 
не менее было очевидно, что в усло-
виях повышенной напряженности 
между Россией и США, а также, как 
минимум, очень серьезного охлаж-
дения между Москвой и Парижем 
работа этого механизма в прежнем 
виде вряд ли возможна.

Также обратим внимание на из-
менение риторики официальных лиц 
в Иреване (здесь и далее правка наша. 
- Ред.) по поводу МГ ОБСЕ. Конечно, 
ранее со стороны Никола Пашиня-
на могла звучать и критика в адрес 
этого механизма. Например, в июне 
2021 года нынешний премьер Арме-
нии заявлял, что «посредники… вы-
ражали ту же позицию по карабах-
скому урегулированию, что и Азер-
байджан». Тем не менее еще в 2022 
году и Никол Пашинян, и члены его 
команды, как правило, публично на-
стаивали на особой роли МГ ОБСЕ 
в ходе переговоров. Однако вспоми-
нается реплика премьера Армении, 
сделанная в апреле 2024 года, - «со-
председатели МГ ОБСЕ были в кон-
фликте друг с другом с 2014 года, так, 
с 22-го года они воюют друг с дру-
гом». Это можно объяснить в том 
числе и внутриполитическими мо-
тивами Никола Пашиняна. С точки 
зрения работы с внутренней аудито-

рией в Армении - напоминая о роли 
МГ ОБСЕ в 2021-2022 годах, он, по 
сути, стремился показать согражда-
нам, что еще возможно хотя бы ча-
стичное возвращение к реалиям до 
44-дневной войны 2020 года, когда 
и роль этой группы в рамках перего-
ворного процесса между Баку и Ире-
ваном была наиболее активной. Сей-
час же тактика премьера Армении по 
работе с общественностью внутри 
страны скорее строится вокруг те-
зиса, что нужно принять новые ре-
алии, а возвращение к старым не-
возможно. 

В целом, в рамках переговоров 
между Баку и Иреваном сейчас вы-
глядит маловероятным усиление роли 
МГ ОБСЕ даже в урезанном форма-
те - в рамках совместной активности 
представителей США и Франции. Ко-
нечно, глава департамента континен-
тальной Европы министерства Ев-
ропы и иностранных дел Франции 
Брис Рокфей и старший советник гос-
секретаря США по переговорам на 
Кавказе Луис Боно, посещая регион, 
были представлены и как сопредседа-
тели Минской группы. Тем не менее, 
даже если темп переговоров между 
Азербайджаном и Арменией суще-
ственно снизится, скорее, США бу-
дут стремиться выступать в роли по-
средника, прежде всего «сольно», вне 
формата МГ ОБСЕ. А среди запад-
ных игроков вновь напомнят о сво-
их посреднических возможностях 
опять же действовавшие вне этого 
формата представители ЕС в целом 
и, возможно, ФРГ. 

- В последнее время как в Азер-
байджане, так и в Армении офици-
альные лица разделяют оптимизм 
по случаю скорого подписания мир-
ного договора, возможно, даже до 
ноября этого года. Насколько это 
вероятно?

- Действительно, есть заметная ве-
роятность, что стороны смогут либо 
заключить мирное соглашение в 2024 
году, либо максимально приблизиться 
к его подписанию. Начавшийся про-
цесс делимитации и демаркации гра-

ницы между Азербайджаном и Ар-
менией косвенно свидетельствует, 
что между сторонами могли быть до-
стигнуты подвижки и по обсужде-
нию мирного соглашения в целом. 
У обеих сторон есть мотивы, что-
бы переговорный процесс не затя-
гивался. Для Баку важно закрепить 
изменение баланса сил в регионе 
на уровне официального договора. 
Армянская же сторона, скорее все-
го, учитывает, что для нее простран-
ство для маневра может сократиться 
в период примерно с лета по ноябрь 
2024 года, когда будет проходить ре-
шающая фаза президентской кампа-
нии в США, и внимание Вашингто-
на, к которому нередко апеллирует 
команда Никола Пашиняна, во мно-
гом может быть отвлечено от Юж-
ного Кавказа. То есть для Армении 
также объективно выгодно, чтобы 
в ближайшие полгода переговоры 
не заходили в тупик. 

- Как известно, сейчас в Ирева-
не проходят митинги протеста, ко-
торые возглавил архиепископ. Смо-
жет ли Пашинян сохранить власть 
в противостоянии с политической 
оппозицией и церковью?

- Следует учитывать, что отноше-
ния между Николом Пашиняном и зна-
чительной частью иерархов армян-
ской апостольской церкви и так уже 
длительное время были прохладны-
ми. Можно вспомнить, например, как 

в мае 2023 года верховный духовный 
совет армянской апостольской церкви 
в своем заявлении назвал «опасной» 
«позицию властей Армении в рам-
ках переговорного процесса». А тот 
же епископ Баграт Галстанян еще ле-
том 2023 года заявлял, что отноше-
ний между армянской апостольской 
церковью и властями страны «не су-
ществует». То есть тот факт, что тот 
самый Баграт Галстанян играет ак-
тивную роль в нынешней протест-
ной кампании, вряд ли мог бы шоки-
ровать общественность в Армении, 
а значит, всерьез изменить баланс сил 
между противниками и сторонника-
ми политики правительства страны 
по делимитации границы. 

Пока рано говорить, что пик ны-
нешней протестной кампании в Ар-
мении пройден окончательно. Тем не 
менее в данный момент у Никола Па-
шиняна сохраняются существенные 
шансы удержать контроль над вну-
триполитической ситуацией. 

- Россия постепенно выводит сво-

их пограничников с части террито-
рии Армении. Означает ли это, что 
Москва вынуждена идти на уступ-
ки Иревану и тем самым постепен-
но реализуются планы Запада по 
вытеснению России из Армении?

- Скорее, вопрос о пограничниках 
- просто еще один маркер, что Ире-
ван стремится пересмотреть «прави-
ла игры» в отношениях с Москвой, 
а России становится сложнее продви-
гать свои интересы в рамках работы 
с Арменией. Но все же по-прежнему 
актуальны факторы, которые будут 
удерживать руководство Армении от 
кардинального разрыва с Москвой. 
С одной стороны, например, при-
сутствие российской военной базы 
в Армении - дополнительный аргу-
мент для политического торга Нико-
ла Пашиняна с западными игрока-
ми. С другой - у Иревана сохраняют-
ся экономические интересы в рамках 
взаимодействия с Россией. Отсюда 
и курс Армении по продолжению 
работы в ЕАЭС. 

В целом же, в перспективе второй 
половины 2024-го и в течение 2025 
года на отношения Россия-Армения 
будет влиять конкретный уровень 
ресурсов, которые западные держа-
вы готовы направить на поддержку 
Иревана, а также развитие российско- 
украинского конфликта и связанных 
с этим отношений Москвы и запад-
ных игроков.

- Почему Запад так негативно 
воспринял шаги грузинских вла-
стей по принятию закона об ино-
агентах, обвиняя Тбилиси в про-
кремлевской политике?

- Вероятно, США и ЕС исходят из 
того, что действующему правитель-
ству Грузии должна быть противо-
поставлена активная, влиятельная 
и ориентированная на взаимодей-
ствие с западными игроками оппо-
зиция (в том числе оппозиционные 
СМИ). Принятие же закона «О про-
зрачности иностранного влияния» 
может создать для оппозиционной 
среды дополнительные проблемы. 

Стоит учитывать, что указанный 
закон - не единственный камень прет-
кновения в отношениях США и ЕС, 
с одной стороны, и Тбилиси - с дру-
гой. Например, хотя в декабре 2023 
года Грузии был предоставлен офи-
циальный статус кандидата в члены 
Евросоюза, европейские политики 
и чиновники неоднократно крити-
ковали правительство «Грузинской 

мечты» в случае конфликтов с оп-
позицией. Кроме того, у Брюсселя 
и Вашингтона явно вызывает подо-
зрения неготовность официального 
Тбилиси поддерживать целый ряд 
мер, направленных против Москвы. 

Сделанное еще в марте 2024 года 
заявление главы внешнеполитической 
службы ЕС Петера Стано о необхо-
димости реформирования судебной 
системы Грузии в соответствии с ев-
ропейскими рекомендациями и соз-
дания «системы чрезвычайных про-
верок добросовестности с привле-
чением международных экспертов 
для кандидатов и лиц, назначенных 
в настоящее время на все руководя-
щие должности в судебной системе» 
страны еще раз демонстрирует, что 
внутриполитический курс действую-
щего грузинского правительства по 
многим вопросам вызывал недове-
рие Брюсселя.  

- Чем закончатся митинги про-
теста в Грузии? Правительство «Гру-
зинской мечты» уйдет в отставку или 
они все же смогут удержать власть 
в своих руках до парламентских вы-
боров, назначенных на осень?

- Как и в случае с Николом Па-
шиняном в Армении, для правитель-
ства «Грузинской мечты» это далеко 
не первая масштабная протестная 
кампания, после которой действу-
ющие власти сохраняли контроль за 
ситуацией. Поэтому пока выше шан-
сы, что «Грузинская мечта» удержит 
власть до парламентских выборов 
как минимум.

В дальнейшем и для власти, и для 
оппозиции в Грузии есть свои фак-
торы риска. Правящая партия неод-
нократно подчеркивала, какое значе-
ние для нее имеет курс на вступление 
страны в ЕС. Например, представи-
тели «Грузинской мечты» акценти-
ровали внимание, что состоявшее-
ся в конце 2023 года предоставление 
стране официального статуса кан-
дидата в члены ЕС - важное дости-
жение партии. А симпатизирующие 
этой политической силе СМИ и экс-
перты видели в данном событии важ-
ный фактор, повышающий вероят-
ность победы этой партии на пар-
ламентских выборах. Понятно, что 
резкая критика со стороны тех же 
ЕС и США в адрес Тбилиси на этом 
фоне, как минимум, создает и вну-
триполитические проблемы для «Гру-
зинской мечты». 

С другой стороны, начав масштаб-
ную протестную кампанию задолго 
до парламентских выборов, оппози-
ция в Грузии рискует, что будет на-
растать и усталость от такой активно-
сти как у противников властей (если 
они не будут видеть, что такая такти-
ка приносит результаты), так и у уме-
ренного колеблющегося электората.

Соло вместо трио

Михаил Нейжмаков:

В рамках переговоров между Баку и Иреваном 
сейчас выглядит маловероятным усиление 
роли МГ ОБСЕ даже в урезанном формате
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Баку обвинил  
Париж  

Французская сторона  
должна извиниться за свое 

последнее заявление 

Французская сторона должна 
извиниться за свое заявление 
в адрес Азербайджана, сказал 
глава пресс-службы МИД Айхан 
Гаджизаде в ответ на вопрос мест-
ных СМИ о том, что министр вну-
тренних дел Франции Жеральд 
Дарманен назвал Азербайджан 
диктатурой.

«Подобные заявления Франции 
в адрес Азербайджана совершенно не-
приемлемы и решительно отвергают-
ся официальным Баку. В Азербайджа-
не полностью обеспечены фундамен-
тальные права и свободы, в отличие 
от Франции, где грубо нарушаются 
права человека, во время беспоряд-
ков убивают активистов, широко рас-
пространены случаи исламофобии 
и нападений на мусульман, а также 
антисемитизм.

С момента восстановления не-
зависимости Азербайджан форми-
ровался и развивался как общество, 
верное демократическим ценностям. 
Азербайджан является страной, где 
люди разных национальностей и ве-
роисповеданий сосуществуют в усло-
виях безопасности и добрососедства.

Французская сторона должна изви-
ниться за это заявление. В противном 
случае это приведет к еще большему 
негативному влиянию на отношения 
между Азербайджаном и Францией», 
- предупредил официальный пред-
ставитель МИД АР.

Призыв  
к равному диалогу

Фариз Рзаев выступил  
на 133-й сессии Комитета 

министров Совета Европы

Делегация во главе с замминистра 
иностранных дел Азербайджана 
Фаризом Рзаевым приняла уча-
стие в 133-й сессии Комитета ми-
нистров Совета Европы, состо-
явшейся 16-17 мая в Страсбур-
ге, сообщили в МИД.

В ходе выступления на сессии зам-
министра сообщил, что Азербайд-
жан, в 2020 году положив конец во-
оруженному конфликту с Арменией, 
провел крупномасштабную работу 
по восстановлению 9 городов и бо-
лее 300 сел, полностью разрушенных 
в результате военной оккупации. Он 
напомнил, что около 4000 наших со-
отечественников пропали без вести, 
и отметил, что Армения не сотрудни-
чает в решении минной проблемы.

Также он подчеркнул, что меж-
ду сторонами ведутся переговоры по 
проекту двустороннего соглашения, 
основанного на взаимном признании 
территориальной целостности и суве-
ренитета, а также неприкосновенно-
сти государственных границ.

Фариз Рзаев отметил, что Азер-
байджан открыт к сотрудничеству со 
структурами Совета Европы на осно-
ве диалога и взаимного уважения, при 
этом он назвал несправедливым ре-
шение ПАСЕ не подтверждать пол-
номочия парламентской делегации 
нашей страны.

Замминистра также отметил, что 
Азербайджан, как бывший предсе-
датель в Движении неприсоедине-
ния и член нынешней председатель-
ской тройки, сожалеет о продолжении 
Францией традиций неоколониализ-
ма, особенно в отношении Новой Ка-
ледонии, вопреки основным ценно-
стям и принципам Совета Европы.

17 мая Ф.Рзаев встретился с ген-
секом Совета Европы Марией Пей-
чинович Бурич, они обменялись мне-
ниями по вопросам, представляющим 
взаимный интерес.

В целях налаживания и развития 
конструктивного сотрудничества 
между политическими партиями 
и государственными органами  
16 мая Администрация Прези-
дента организовала встречу с уча-
стием представителей Аппарата 
Милли Меджлиса, Центральной 
избирательной комиссии, Счет-
ной палаты, министерств юсти-
ции и финансов, а также 25 по-
литических партий.

Выступивший на встрече заведу-
ющий отделом по связям с политиче-
скими партиями и законодательной 
властью Администрации Президента 
Адалят Велиев отметил, что по ини-
циативе Президента Ильхама Алиева, 
всегда остающегося приверженным 
демократическим принципам и цен-
ностям в государственной политике, 
в стране постоянно поощряются кон-
структивное сотрудничество, здоро-
вый политический диалог и атмосфера 
солидарности в общенациональных 
вопросах, подробно проинформиро-
вал о работе, проделанной до сих пор 
в этом направлении.

Особо подчеркнув возрастающую 
роль в обществе политических пар-
тий как одного из основных элемен-
тов формирующейся в нашей стра-
не новой политической конфигура-
ции, заведующий отделом отметил, 
что организованная встреча также 
служит расширению возможностей 
направления существующего потен-
циала политических партий на даль-
нейшее развитие государственной по-
литики и общественных отношений. 

А.Велиев отметил, что здоровое со-
трудничество, национальное согласие 
являются одними из факторов, обе-
спечивающих стабильность и устой-
чивое развитие.

Затем на мероприятии выступи-
ли представители различных госу-
дарственных органов, которые про-
информировали о проделанной пред-
ставляемыми ими структурами работе 
по вопросам, вытекающим из Закона 
Азербайджанской Республики «О по-
литических партиях». Представитель 
Минюста внес ясность в вопросы веде-
ния реестра членов политических пар-
тий, использования личного кабинета 
для работы с политическими партия-
ми, ответственности за нарушения за-

конодательства, представитель Мин-
фина - ведения бухгалтерского учета 
в политических партиях, выделения 
государственной финансовой помо-
щи политическим партиям, предста-
витель Центральной избирательной 
комиссии - финансового отчета по-
литических партий, приема полити-
ческими партиями пожертвований, 
представитель Счетной палаты - про-
верки расходования финансовой по-
мощи, выделяемой из государствен-
ного бюджета политическим партиям.

Выступившие затем представи-
тели политических партий высказа-
ли свое отношение к обсуждаемым 
темам. Политические партии могут 
сыграть важную роль в поиске более 

прогрессивных решений волнующих 
общество вопросов, подчеркнуто зна-
чение мобилизации всех патриотиче-
ских и интеллектуальных сил страны 
во имя защиты национальных интере-
сов и национального единства, а так-
же важность сохранения существую-
щей атмосферы диалога.

Мероприятие продолжилось дис-
куссиями и ответами представителей 
государственных органов на много-
численные вопросы представителей 
политических партий.

Участники отметили, что регуляр-
ная организация таких мероприятий, 
а также активное участие всех поли-
тических сил в таких инициативах бу-
дут полезными.

В мероприятии приняли участие 
представители следующих политиче-
ских партий:

Партия «Ени Азербайджан»
Партия гражданской солидарности
Партия «Ана Вэтэн»
Партия справедливости, права, 

демократии
Партия великого созидания
Партия демократических реформ
Партия «Вахдат»
Партия демократического про-

свещения Азербайджана
Партия Национального фронта
Партия REAL
Партия справедливости
Партия национальной независи-

мости Азербайджана
Партия «Умид»
Партия свободных демократов
Народная партия Азербайджана
Партия «Великий Азербайджан»
Партия «Адалят»
Партия классического народно-

го фронта
Партия Движения национально-

го возрождения
«Аг партия»
Партия «Азад вэтэн»
Партия «Современный Мусават»
Партия «Будущий Азербайджан»
Партия «Новое время»
Партия Мусават.

Здоровый диалог
Обсуждены вопросы развития конструктивного сотрудничества  
между политическими партиями и государственными органами
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В январе 1871 года кабильцы, этни-
ческая группа амазигов (народ груп-
пы берберов на севере Алжира, яв-
ляющийся древним доарабским ев-
ропеоидным населением Северной 
Африки. - Авт.) подняли крупней-
шее восстание против иноземной 
оккупации в истории Алжира. Вос-
стание было подавлено с типичной 
для французов жестокостью. Более 
2 тыс. повстанцев были арестованы 
и подвергнуты массовому суду. Фран-
цузские власти решили не казнить 
лидеров восстания, многие из кото-
рых происходили из знатных семей, 
опасаясь дальнейшей нестабильно-
сти. Вместо этого их сослали в Новую 
Каледонию, удаленный и объявлен-
ный собственностью Франции ар-
хипелаг в южной части Тихого оке-
ана. Целью ссылки было не только 
наказание кабильцев, но и их асси-
миляция. Французы надеялись, что 
вдали от родины и своих культур-
ных корней они постепенно утратят 
свою этнокультуральную идентич-
ность. Однако результат оказался во-
все неожиданным. Многие из ссыль-
ных женились на местных женщинах, 
и хотя некоторые из них приняли ис-
лам, общая тенденция заключалась 
в утрате культурной памяти. Тем не 
менее цель была достигнута: их дети, 
внуки и правнуки очень мало знали 
о том, что привело их предков в эту 
далекую землю.

Мы, азербайджанцы, привык-
ли к подобным рассказам в резуль-
тате пережитых нами войн. Приве-
денный выше пример колониализма, 
который кажется особенно жесто-
ким, - утрата исторической памяти 
на генном уровне - это попытка сте-
реть чувство собственной идентич-
ности и культуры как форму коллек-
тивного наказания или ради «циви-
лизаторской» миссии.

Эта мысль посещает тебя, когда 
читаешь эссе на тему «Алжирцы Но-
вой Каледонии», написанное фран-
ко-алжирской писательницей Шахра-
зад Дуа, живущей в Каире, и канад-
ской журналисткой Мелиссой Годен, 
живущей в Париже.

Эссе касается вышеупомянутого 
исторического эпизода, когда в ян-

варе 1871 года, через 40 лет после за-
хвата Францией Алжира, кабильцы 
восстали против французского коло-
ниального гнета. Авторы сосредото-
чили внимание на истории Кристо-
фа Санда и его путешествии по об-
наружению своих корней в Алжире. 

Оказывается, в начале 2000-х го-
дов документалисты приехали в Но-
вую Каледонию, чтобы интервьюи-
ровать потомков лидеров восстания. 
Они привезли с собой книгу о тех, кто 
был выслан из Алжира. Когда Санд 
обнаружил забытую историю сво-
ей прабабушки Тессадит, он узнал, 
что она практически не смогла по-
прощаться с сыном перед ссылкой 
в Новую Каледонию. «Ей дали все-
го 30 секунд, и это бесчеловечно», - 
сказал Санд. 

Истории, подобные этой, подчер-
кивают сложность и многогранность 
наследия французского колониализ-
ма. Он оставил глубокие шрамы на 
теле многих народов, но также пока-
зал силу человеческого духа и стой-
кость культурных корней. Сохране-
ние памяти о таких событиях важно 
для понимания истории и предот-
вращения повторения подобных пре-
ступлений в будущем.

Колониальные преступления фран-
цузов никак не укладываются в го-
лове и заставляют испытывать стыд 
и позор за содеянное. Представьте 
только, в начале ХХ века француз-
ские колонизаторы активно исполь-
зовали рабский труд в Центрально-
африканской Республике, Чаде и Ре-
спублике Конго. Эти практики были 
основаны на жестоких методах, ра-
нее примененных Бельгией в Конго. 
Франция предоставляла концессии 
частным компаниям, которые в по-
гоне за прибылью совершали мно-
гочисленные преступления против 
человечности. Рабский труд, пытки 
и массовые убийства стали обычной 
практикой. Эти преступления, как 
правило, оставались безнаказанны-
ми, что только усиливало страдания 
местного населения и создавало но-
вые возможности для колонизаторов. 

В феврале 1960 года Франция 

провела свои первые ядерные ис-
пытания в Алжире, на тот момент 
своей колонии. Эти испытания ста-
ли символом не только технологи-
ческого прогресса, но и ужасающих 
последствий для местного населения. 
Первое испытание под кодовым на-
званием Gerboise bleue, т.е. «Синий 
тушканчик», подвергло радиаци-
онному воздействию более 24 тыс. 
человек. Впоследствии Франция не 
раскрыла полные данные о масштабе 
загрязнения и до сих пор не предо-
ставила точных координат всех ис-
пытательных полигонов и мест захо-
ронения ядерных отходов, которые 
часто зарывали на небольшой глу-
бине в несколько десятков метров. 

А до чего может дойти человече-
ская жестокость, мы видим на приме-
ре Вьетнама. С самого начала фран-

цузского колониализма во Вьетнаме 
любая форма политического инако-
мыслия вызывала репрессии. Кни-
ги и газеты, признанные подрывны-
ми, конфисковывались. Антиколо-
ниальные политические активисты 
приговаривались к смертной каз-
ни или заключению в островных 
крепостях.

После поражения японцев в Ти-
хоокеанской войне французское пра-
вительство было настроено восстано-
вить контроль над Вьетнамом. В 1946 
году премьер-министр приказал об-
стрелять Хайфон, в результате чего 
погибло 6 тыс. вьетнамцев. Только 
в 1954 году в битве при Дьенбьен-
фу национально-освободительные 
силы изгнали французов из страны.

Насилие было неотъемлемой ча-
стью всего периода французского 

правления. Лучшая сельскохозяй-
ственная земля была сосредоточе-
на в руках колонизаторов и их при-
спешников, оставляя большинство 
крестьян уязвимыми перед угрозой 
голода. Около 2 млн вьетнамцев по-
гибли во время Второй мировой во-
йны, в стране царил голод, несмо-
тря на заполненные рисом амбары.

Условия на каучуковых планта-
циях и в шахтах были похожи на 
каторжные. Попытки побега кара-
лись голодом и пытками. На одной 
из плантаций компании Michelin 
с 1917 по 1944 год погибли 12 тыс. 
рабочих.

Вьетнамские рабочие получали 
в среднем 48 пиастров в год за свой 
тяжелый труд. Это была жалкая сум-
ма, как отметил вьетнамский исто-
рик Нго Винь Лонг: «Даже корм для 
собак в колониальном доме стоил 
в среднем 150 пиастров».

Французы заявляли о ложной 
«цивилизаторской» миссии. До за-
воевания 80% населения считалось 
функционально грамотным. К 1939 
году цифры изменились на противо-
положные: 80% стало неграмотным.

Такая же история была в Алжире. 
До французского вторжения в 1830 
году там был высокий уровень гра-
мотности. К моменту обретения не-
зависимости он снизился до жал-
ких 10%. 

Расистские французские посе-
ленцы численностью 1 млн чело-
век к 1950-м годам жили в роско-
ши. Но для 6 млн арабов и бербе-
ров французский колониализм был 
катастрофой. 

Насилие не было избранным пу-
тем движения за независимость. Оно 
было навязано. Подавление восста-
ния в Сетифе на востоке Алжира 
в 1945 году рисует картину «беспо-
щадной войны». По меньшей мере 15 
тыс. человек были убиты француз-
скими войсками и отрядами смер-
ти поселенцев.

Национально-освободительный 
фронт был сформирован в 1954 году 
и быстро стал доминирующей на-
ционалистической организацией. 

Он был привержен военному про-
тивостоянию с французами, вклю-
чая бомбардировки на французской 
территории. Но как писал философ 
Жан-Поль Сартр: «Это не их наси-
лие, а наше, обращенное против нас».

К концу 1956 года на алжирской 
земле находились 450 тыс. француз-
ских солдат. Это наращивание сил 
было санкционировано премьер-ми-
нистром от Социалистической пар-
тии Ги Молле, той же партии, к кото-
рой принадлежал Франсуа Олланд.

В 1957 году восьмидневную все-
общую забастовку подавили репрес-
сиями. Потребовался еще один ра-
унд массовых протестов, беспоряд-
ков и забастовок в 1962 году, чтобы 
Алжирская революция победила.

К сожалению, французское ко-
лониальное наследие живет и по сей 
день. Дети иммигрантов из Север-
ной Африки продолжают жить на 
периферии «города огней». Их тру-
щобы 1960-х годов заменены бедны-
ми геттоизированными районами. 
Здесь комендантские часы и броне-
техника не являются исторически-
ми реликтами. 70% заключенных, по 
оценкам, составляют мусульмане, 
что свидетельствует о продолжа-
ющихся государственном насилии 
и расизме. Полицейский надзор за 
угнетенными идентичностями за-
креплен в законе различными за-
претами на ношение мусульман-
ской вуали.

Французский империализм так-
же не является делом прошлого. От 
Кот-д’Ивуара до Мали, Централь-
ноафриканской Республики, Ливии 
и даже Сирии французская внеш-
няя политика становится все более 
жесткой, особенно в своих старых 
колониальных районах.

Сегодня угнетенные народы тре-
буют восстановления своих прав и бо-
рются за свою независимость. По-
следние события в Новой Каледо-
нии, за которыми пристально следят 
в Азербайджане, еще раз подтвер-
ждают, что дух колониализма, даже 
будучи в агонии, пока живет, и жи-
вет благодаря Франции.

Дух колониализма преследует Францию

Последние события в Новой Каледонии, 
за которыми пристально следят в Азер-
байджане, еще раз подтверждают, что 
дух колониализма, даже будучи в агонии, 
пока живет, и живет благодаря Франции

Следовать формуле «спраши-
вай о прошлом, чтобы во-

прошать о будущем» мудрецы 
и философы с незапамятных 
времен считали полезным, па-
мятуя о том, что история выно-
сит приговоры.

Человечество пережило кошмары 
многочисленных фобий и синдромов, 
пороков и заблуждений, и они име-
ют обыкновение появляться в самых 
неожиданных временных отрезках.   

Близкое соприкосновение с исто-
рией важно потому, что оно помогает 
избавляться от промахов и ошибок 
предыдущих времен. Опыт прошло-
го вооружает людей знаниями, по-
зволяющими преодолевать трудно-
сти и не наступать на старые грабли.     

Азербайджан, будучи страной эт-
нического, культурного и религиоз-
ного разнообразия, всегда дорожил 
своими традициями открытости, вы-
делялся терпимым отношением к раз-
ным верованиям, поведенческим нор-
мам и обычаям. Общенациональный 
лидер азербайджанцев Гейдар Али-
ев называл разнообразие непреходя-
щим духовным богатством азербайд-
жанского общества, потому призывал 
соотечественников бережно отно-
ситься к тому, что позволяет людям 
жить в согласии друг с другом и воз-
вышаться над человеческими слабо-
стями и пороками. 

Азербайджанский народ через 
века и в нелегких обстоятельствах 
смог отстоять свой привычный уклад 
жизни, при котором цивилизацион-
ное и культурно-историческое раз-
нообразие придавало силу всему об-
ществу, позволяло ему умножать тра-
диции толерантности даже в самые 
критические моменты истории. 

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев, следуя заветам свое-
го великого предшественника, устой-
чиво и успешно реализует политику 
мультикультурализма на протяжении 
более двадцати лет. Его концептуаль-
ный подход к разработке националь-
ной модели культурного плюрализма 
получил глубоко продуманное про-
граммное развитие в 2014 году, когда 

оформилось институциональное во-
площение неординарных идей и за-
мыслов. В том же году глава государ-
ства издал Распоряжение о создании 
Бакинского международного центра 
мультикультурализма (БМЦМ).   

Следуя курсу развития межре-
лигиозного и межкультурного ди-
алога на глобальном уровне, лидер 
страны выработал «дорожную карту» 
поступательных действий на одной 
из важных магистралей жизни. Баку, 
будучи одним из ключевых центров 
мультикультурализма, на основе ра-
ботающих форматов стал расширять 
границы совместного поиска, интен-
сивного сотрудничества и диалога 
с участием всемирно известных ис-
следователей, ученых и специалистов. 

За десять лет деятельности БМЦМ 
на основе опыта работы азербайджан-
ского профильного кластера и наци-
ональной мультикультуральной мо-
дели обозначил перспективные на-
правления совместной деятельности. 
Есть прямая корреляция между по-
иском ответов на тревожные вызовы 
времени и стабилизацией положения 
на местах, где имели и продолжают 

иметь место серьезные опасения за 
будущее безопасности. 

Вопрос обеспечения мультикуль-
туральной безопасности не является 
абстракцией, наоборот, актуализи-
рует конкретику относительно вы-
работки совместной стратегии на од-
ном из заглавных трендов мировой 
системы. Президент Ильхам Алиев 
неизменно призывает сограждан и со-
временников беречь морально-нрав-
ственные ценности, воспитывать но-
вые поколения в духе сложившихся 
добрых мультикультуральных тра-
диций. И это не случайно. 

Как перспективно мыслящий 
и грамотно действующий политик 
и государственный деятель, он ви-
дит большой смысл в сохранении 
богатого культурно-исторического 
наследия всех стран и народов, вы-
деляя в заглавный элемент наднаци-
ональную сущность духовного по-
тенциала всех представителей боль-
шого сообщества.  

На примере жизни азербайджан-
ского общества в современную эпо-
ху отчетливо видно, какую функцию 
несет в себе культурно-цивилизаци-

онное разнообразие. Оно стало од-
ной из главных составляющих По-
беды Азербайджана во второй Кара-
бахской войне. Представители всех 
этнических групп и народностей, ре-
лигиозных общин, проживающих 
в стране, вместе сражались в ходе 
44-дневной освободительной вой-
ны, понимая, что на карту поставле-
на честь всего народа. Представите-
ли десятков народов и групп, не жа-
лея жизни, достойно проявили себя 
в бескомпромиссном сражении и по-
казали всему сообществу, что ими 
движет приверженность высоким 
и духовным идеалам.  

В наши дни человечество нахо-
дится на крутом изломе, борясь с че-
редой пагубных тенденций и явле-
ний. Вакуум, хаос, нестабильность, 
брожение в силу растущей агрессив-
ности определенных сил угрожают 
глобальной безопасности. Вынаши-
вающие опасные планы силы, пола-
гаясь на принцип разделения людей 
и народов, прицельно обрушивают 
скрепы доверия, чтобы добиться ре-
ализации грязных планов. Азербайд-
жан, полагаясь на продуманную по-
литику единения, делает ставку на 
инновационные подходы в реализу-
емых программах культурно-циви-
лизационного и гуманитарного со-
трудничества. 

БМЦМ сегодня является своео-
бразным штабом международного 
значения, который успешно коорди-
нирует рациональную деятельность 
многих национальных центров, си-
стемно осуществляющих поиск ал-
горитмов для формирования актив-
ной среды в деле диверсификации 
мультикультуральных трендов. 

Привлечение в процесс новых 
сил имеет непреходящее значение 
для разрешения актуальных задач 
в контексте развития международ-
ной интеграции. Методология по рас-
пространению и пропаганде мульти-
культуральных ценностей, разных 
моделей культурного плюрализма 

с каждым годом находит все более 
широкое понимание в сообществе. 

С самого начала своей деятель-
ности БМЦМ под руководством 
выдающегося ученого и исследо-
вателя, академика и народного пи-
сателя Азербайджана Камала Аб-
дуллы разработал универсальную 
методологию исследований и прак-
тических шагов, опирающуюся на 
фундаментальные принципы ми-
роустройства. Применяя работаю-
щие алгоритмы, центр вошел в сфе-
ру международного сотрудничества 
со своими программами и расчета-
ми, выступил инициатором рацио-
нальных интеграционных проектов. 
Его инициативы нашли и продол-
жают находить поддержку со сто-
роны многочисленных партнеров, 
и их ряды ширятся.  

Азербайджанский мультикуль-
турализм, как учебная дисциплина, 
преподается во многих престижных 
университетах десятков стран, за-
воевывает сердца студентов и мо-
лодых людей, зрелых членов об-
ществ разных стран и специали-
стов. Это результат продуманных 
и целенаправленных проектов, ко-
торые успешно реализует БМЦМ во 
внешних широтах. Политика Азер-
байджана в мире опирается на та-
кой важный элемент стратегии, как 
мультикультурализм. Он позволя-
ет добывать важные моральные, ду-
ховные и профессиональные приоб-
ретения, обеспечивающие возмож-
ности для представителей разных 
поколений участвовать в междуна-
родном интеграционном управлении. 
Достигнутое в национальном доме 
азербайджанцев единство являет-
ся производным продолжающегося 
межнационального и межрелигиоз-
ного диалога, который всегда под-

держивается Президентом Ильха-
мом Алиевым. 

Академик Камал Абдулла в своих 
многочисленных публикациях, обра-
щениях и выступлениях на самых ав-
торитетных мировых площадках не-
пременно говорит о великих заслугах 
азербайджанского лидера Ильхама 
Алиева, который много сделал для 
развития диалоговой морали в со-
временной жизни. Он своими силами 
создал мосты взаимодействия меж-
ду народами стран, успешно спра-
вился с задачей превращения иде-
ологии мультикультурализма в ра-
ботающий инструмент для решения 
сложных проблем, которые будора-
жат сознание не одного поколения.  

Официальный Баку в соответ-
ствии с концепцией Ильхама Алие-
ва всегда держит двери внутринаци-
онального и международного диало-
га открытыми для всех участников. 
Это, по сути, большой вклад в дело 
стабилизации процессов в неспокой-
ную эпоху. 

Говорят, что история памятли-
вее людей, и она не только напоми-
нает, но и преподносит уроки, ино-
гда очень жесткие и поучительные. 
Азербайджан под руководством на-
ционального лидера Ильхама Алие-
ва успешно реализует политику как 
национального, так и международ-
ного строительства. 

Только так можно перебороть опас-
ные тенденции и превратить безопас-
ность в норму для всех живущих на 
Земле людей. Это единственно вер-
ный путь в грядущее, которое мы обя-
заны увидеть уже сегодня. 

Раван ГАСАНОВ,
исполнительный директор 

Бакинского международного  
центра мультикультурализма

Будущее, рождающееся сегодня
Универсальная методология исследований и практических шагов БМЦМ 
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Азербайджан под руководством нацио-
нального лидера Ильхама Алиева успеш-
но реализует политику как национально-
го, так и международного строительства
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Тема

В одном из предыдущих вы-
пусков (БР, №87, 16 мая с.г.) 

мы уже писали о том, что аль-
ма-матер армянских террори-
стов, их идеологов и организа-
ций - армяно-григорианская 
апостольская церковь на протя-
жении последних столетий оста-
ется главной угрозой безопас-
ности для всего человечества.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Именно с «благословения» церк-
ви у армян сформировалась свое-
образная ментальность, в которой 
сепаратизм занимает особое место. 

Распространение сепаратист-
ских и террористических настрое-
ний началось после переселения ар-
мян с территории Марага в Южном 
Азербайджане на земли Карабаха 10 
февраля 1828 года в соответствии 
с Туркменчайским договором, что 
подтверждается памятником, уста-
новленным в Агдеринском районе 
в 1978 году в честь 150-летия пере-
селения сюда армян. Так вот, на па-
мятнике, который армяне разруши-
ли сразу же после начала оккупации 
азербайджанских земель, выграви-
рована надпись «Марага-150» на ар-
мянском языке. Это стало возмож-
ным благодаря указу Николая I от 21 
марта 1828 года, который способство-
вал созданию на азербайджанских 
землях так называемой «Армянской 
области». В 1836 году независимая 
Албанская церковь была ликвиди-
рована под давлением армянской 
григорианской церкви. С тех пор 
армяне начали проводить масштаб-
ную резню против тюркско-мусуль-
манского населения в Азербайджа-
не и Анатолии. 

Армянская церковь (АЦ), расши-
рив сферу своего влияния, установила 
тесные связи с ведущими армянски-
ми партиями и организациями, от-
крывая множество армянских школ 
в разных странах в конце XIX-на-
чале XX вв. В конце XIX в. армян-
ские националисты начали действо-
вать более организованно с «благо-
словения» григорианской церкви. 

Вот как описывает связи меж-
ду партией «Дашнакцутюн» и ар-
мянской григорианской церковью 
российский исследователь Н.Шав-
ров: «В правление князя Голицына 
на Кавказе председателем партии 
«Дашнакцутюн» был епископ ар-
мянской церкви, а революционное 
движение возглавляли священнос-
лужители, которые также собирали 
деньги на революционные цели». 

Радикальные террористические 
армянские организации, стремивши-
еся осуществить мифический план 
по созданию «великой армении от 
моря до моря», начали устанавли-
вать связи и создавать сеть в раз-
ных странах. 

Анализ фактов, подтверждаю-
щих террористический характер этих 
организаций, показывает, что ар-
мянская националистическая пар-
тия «Гнчак», основанная в 1887 году, 
включила террор в свою официаль-
ную программу и видела своей глав-
ной целью создание независимого 
армянского государства на землях 
Османской империи. С этой целью 
она начала совершать кровавые пре-
ступления и террористические акты 
с призывом «смерть туркам». Пер-
вый террористический акт армя-
не совершили против начальника 
Кавказского гражданского управ-
ления князя Голицына 14 октября 
1903 года, когда тот не поддержал 
их политику. 

Армянская националистическая 
террористическая партия «Дашнак-
цутюн», основанная в 1890 году, так-
же стремилась создать независимое 
армянское государство на террито-
рии Турции. 

Члены упомянутых организа-
ций грабили деревни в Восточной 
Анатолии и Азербайджане, угнета-
ли народы, которые не поддержи-
вали их интересы.

АЦ покровительствовала тер-
рористической организации «Рево-
люционная армянская федерация» 
с самого начала ее существования 
и после Первой мировой войны ей 
удалось взять под контроль Арме-

нию В декабре 1882 года в Эрзуруме 
были арестованы 76 армян, члены 
«Общества защиты отечества», из 
которых сорок человек были при-
говорены к тюремному заключению 
от пяти до пятнадцати лет за терро-
ристическую деятельность. Тем не 
менее большая часть из них была 
освобождена через год по прось-
бе патриарха Нерсеса и епископа 
Ормани. 

В наше время армянские церк-
ви продолжают поддерживать и фи-
нансировать  армянские террори-
стические организации. Эсат Урас 
в своей книге «Армяне в истории 
и армянский вопрос» утверждает, 
что ближайшим союзником и сто-
ронником армянской террористиче-
ской организации ASALA является 
«АЙ», что свидетельствует о непре-
рывной поддержке террористиче-
ской деятельности со стороны ар-
мянских религиозных деятелей. 

В период оккупации ASALA, 
укрепившая свои позиции в Кара-
бахе, получала материальную и фи-
зическую подпитку от армянских 
католических церквей за рубежом. 
Помощь осуществлялась под пред-
логом «сохранения армянской на-
циональной идентичности, исто-
рии и традиций». Армянские биз-
несмены в Турции, Иране, России, 
Армении и других странах продол-
жают отправлять  помощь на бан-
ковские счета организации Haydat 
через армянские церкви. 

АЦ продолжает готовить иде-
ологически и психологически под-
готовленных террористов. Свиде-
тельством тому - регулярные отче-
ты армянских террористических 
организаций перед церковью. До-
клад «Мы склоняем перед вами го-
лову», отправленный в армянские 
церкви в разных странах, тому до-
казательство. 

В ежемесячных и годовых отче-
тах, отправляемых в церковь, с энту-
зиазмом указывается, сколько азер-
байджанцев убил каждый армянин. 
Например, в одном из отчетов есть 
следующая запись: «...несколько лет 
назад мы разделились на команды. 
Команды соревновались друг с дру-
гом, кто убьет больше азербайджан-
цев. Мы особо не задумывались о том, 
чтобы убивать. Если это азербайд-
жанец, значит, он должен умереть. 
Он наш враг».

Цель армянского терроризма, ко-
торый охватывает более чем столе-
тие, направлена не только против 
турок и азербайджанцев, но и про-
тив всего человечества. В период 
с 1973 по 2001 год в западноевро-
пейских странах было совершено 
235 террористических актов, в ре-
зультате которых были ранены 524 
человека и захвачены в заложники  
105 гражданских лиц. Известный 
американский исследователь Сэмю-
эль Вимс в своей книге «Армения: 
Тайны террористического христиан-
ского государства» пишет, что с 1918 
года по настоящее время у Армении 

было два основных экспорта: люди, 
эмигрировавшие из «исторической 
родины», и терроризм. Вимс также 
отмечает, что армяне пытались по-
строить свое государство на землях 
других народов, и они всегда запоми-
нались своими бесчеловечными кро-
вавыми действиями против турок. 
Армяне не скрывают своей враждеб-
ности к государству, в котором они 
проживают, и к народу, выражая ее 
через террористические акты, кон-
статирует Вимс. 

Факты о террористических дей-
ствиях армян и их организаций ча-
сто встречаются в книгах и статьях 
христианских ученых и исследовате-
лей. Политические круги и управля-
ющая элита избегают открыто при-
знавать факты и пытаются скрыть 
поддержку терроризма, оказывае-
мую христианским государством 
и церковью. 

Армения по своим характери-
стикам является одним из самых 
закрытых христианских обществ 
в мире. Здесь функционирует толь-
ко одна «официальная» церковь, ко-
торая является частью государства 
и пользуется значительными при-
вилегиями согласно конституции. 
Эта политика отражает настойчи-
вое отношение нации и государства 
к терроризму, сепаратизму, депор-
тации и геноциду. 

Примечательно, что европейские 
страны, которые пытаются связать 
ислам с терроризмом, игнорируют эти 
факты. Двойные стандарты в меж-
дународном праве и различное от-
ношение к религиям мешают адек-
ватному восприятию реальности. 

Между тем, несмотря на доста-
точную осведомленность о действиях 
армянских террористических орга-
низаций, международное сообщество 
не предпринимает никаких юриди-
ческих мер. И примером тому нема-
ло: террорист Варо Джан Карапе-
тян, осужденный на пожизненное за-
ключение за террористический акт в  
аэропорту Орли в Париже в июле 1983 
года, был освобожден французским 
судом в апреле 2001 года и получил 
политическое убежище в Армении; 
лидер террористической организа-
ции ASALA Монте Мелконян был 
приговорен к шести годам тюрем-
ного заключения в 1985 году, но был 
освобожден из французской тюрь-
мы в 1990-м и продолжил свою тер-
рористическую деятельность в Ка-
рабахе. Именно Мелконян командо-
вал армянскими террористическими 
отрядами во время оккупации Ход-
жавендского района Азербайджа-
на, за что был провозглашен нацио-
нальным героем Армении, а его имя 
присвоено одному из центров ди-
версионной подготовки министер-
ства обороны Армении.

Армянский терроризм, поддер-
живаемый и защищаемый АЦ, пред-
ставляет собой серьезную угрозу для 
человечества. Потому требуется ор-
ганизация решительной борьбы про-
тив терроризма и его пособников. 
Если подход к решению этой про-
блемы будет реалистичным и здра-
вым, мировое сообщество признает 
террористическую сущность Арме-
нии и предотвратит ее будущие тер-
рористические действия.

В статье, написанной этим фаль-
сификатором истории в 1943 

году и включенной в предисловие 
к изданию Kağankatvatsi Moisey, 
Ağvan tarihi говорится: «По мне-
нию М.Хоренского, первая ди-
настия, правившая в Кавказской 
Албании, относится к потомкам 
Хайка. И поскольку Аран, осно-
вавший династию Сисаканов, 
находился в подчинении дина-
стии Хайка, то, следовательно, 
эта территория также находи-
лась под властью Хайканов». 

Хаджар ВЕРДИЕВА,
доктор исторических наук

Итак, фальсификатор истории 
Грант Д.Анреасян связал Албанское 
царство с историей блуждающих ар-
мян и связал династию Аранидов с по-
томками Хайка. Разумеется, источ-
ники, свидетельствующие о реали-
ях истории, опровергают этот фейк 
Гранта Д.Анреасяна. Средневековый 
албанский автор Моисей Каланкат-
лы, сосредоточив внимание на исто-
рии образования династии Аранидов, 
в своей работе «История Албании» 
писал, что парфянский царь Воло-
гез I, правивший в 50-76 гг. н.э., ут-
вердив свою власть на Кавказе, со-
звал вождей племен, живших в пред-
горьях Кавказских гор и в долинах 
южнее гор, в степях и в местах, где 
начинаются равнины, и приказал им 
покорно платить налоги. А после на-
значил Арана из рода Яфеса и рода 
Сисакана (Сюника) правителем над 
этими племенами.

В этом источнике Моисей Калан-
катлы также подчеркнул, что Аран 
правил широким ареалом и унаследо-
вал равнины и горы Албанской стра-
ны, охватившей земли от реки Араз 
до места слияния реки Храм с ре-
кой Кура, где был построен в раннем 
средневековье замок Хунань. Таким 
образом, албанский историк, опери-
руя реалиями истории, показал, что 
Албанское царство и династия Ара-
нидов не имели никакого отношения 
к истории блуждающих армян, а пер-
вая династия, правившая в Албан-
ском царстве, была местной. Осно-
ватель этой династии Аран был на-
следником династии Сисакана и не 
имел никакого отношения ни к Хай-
ку, ни к его потомкам. Следовательно, 
земли Арана не были подвластны ар-
мянам и не контролировались этим 
этносом-кочевником, и армянские 
племена, расселившиеся в бассейне 
Верхнего Евфрата после их переме-
щения с Балкан на Восток в VIII-VII 
вв. до н.э. не имели никакого отноше-
ния к Азербайджану. Так, албанский 
источник подчеркивал: армяне, этот 
этнос-кочевник являлся пришлым, 
инородным этническим элементом 
на Кавказе.

Следует отметить, историк-фаль-
сификатор Грант Д.Анреасян иска-
зил также один из древних культур-
ных пластов мультикультурального 
Азербайджана - историю Албанской 
апостольской церкви. Он писал, что 
«албаны приняли христианство с по-
мощью армян в V-VI веках и были 
связаны политико-конфессиональ-
ными узами с армянами». Моисей Ка-
ланкатлы разоблачил этот фейк Гран-
та Д.Анреасяна на матрице истины. 
Албанский средневековый источник 
«История Албании» показывает, что 
католикос армяно-григорианской церк-
ви Авраам (607-615) в своем письме 
католикосу Албанской апостольской 

церкви писал, что «престол (като-
ликосата) Албании был установлен 
раньше армянского». Этот католи-
кос также отмечал, что албаны «при-
няли христианство на 270 лет рань-
ше армян». Следовательно, католи-
кос Авраам подтвердил тот факт, что 
христианство в Кавказской Албании 
распространилось не позже середи-
ны I века нашей эры.

Реалии Истории свидетельству-
ют, что мультикультуральный, поли-
этнический Азербайджан, априори 
владевший многогранными и раз-
нородными культурными пласта-
ми, прошел путь социальной эво-
люции от поликонфессионального 
устройства к монотеизму - едино-
божию. Одна из небесных религий 
- христианство - распространилась 
в Азербайджане в I-II веках, и Ал-
банская апостольская Церковь яв-
лялась древней церковью на Кавка-
зе. Известно, что христианство, за-
родившееся на землях Палестины 
в I веке нашей эры, было распростра-

нено апостолом Елисеем, учеником 
апостола Фаддея, в Албанском цар-
стве - одном из древних государств 
Азербайджана в 56-57 гг. н.э. Сред-
невековый албанский историк М.Ка-
ланкатлы писал о проповеди Елисея: 
«Елисей приходит в Гис (Киш. -Ред.), 
строит здесь церковь и приносит бес-
кровную жертву. Это место - нача-
ло всех церквей и городов Востока, 
и оно - источник принятия христи-
анства нами». Тем самым этот сред-
невековый памятник подчеркнул тот 
факт, что Албанская апостольская 
Церковь берет свое начало от апо-
столов и является древней церковью 
на Кавказе. Католикос армяно-гри-
горианской церкви Авраам подтвер-
дил эту историческую истину и на-
писал, что «албаны приняли христи-
анство раньше грузин». Армянский 
католикос также подчеркивал, что 
«ничего подобного (церкви. - Ред.) 
у армян в то время не было».

Историческая истина гласит: ар-
мяно-григорианская церковь не была 
апостольской и армяне в отличие от 
албан приняли христианство не ра-
нее конца второго десятилетия IV 
века. Об этих реалиях писал восто-
ковед, профессор армянской словес-
ности, член Академии венецианских 
мхитаристов Г.А.Халатьянц. На во-
прос: «Где и когда армяне приняли 
Крещение?» он отвечал, что кре-
щение армян проходило после 318 
года и, в частности, в 320 году, на 
реке Евфрат. С аналогичной пози-
ции выступал церковный историк 
дореволюционной России А.Аннин-

ский. В своих трудах он подчеркивал, 
что крещение армян проходило на 
реке Евфрат после 318 года. Следо-
вательно, ареал образования армя-
но-григорианской церкви относит-
ся к Приевфратскому хорониму, и об 
этой истине в своих исследованиях 
писала известный албанист Ф.Маме-
дова, ссылаясь на первоисточники, 
в частности на «Армянскую книгу» 
канонов. Ф.Мамедова указывала, что 
первая армяно-григорианская цер-
ковь была построена в селе Ашти-
шат, в области Тарон (Муш), на бе-
регу реки Арацани (Муратчай), при-
тока реки Евфрат, в восточной части 
Малой Азии. Об этой истине писа-
ли армянский историк V века Ага-
фангел и А.Аннинский. Вышеука-
занное однозначно свидетельствует: 
армяно-григорианская церковь была 
образована не на Кавказе, а в При-
евфратском хорониме, в Малоазий-
ской мегарегионе.

Следует отметить, что хотя Ал-
банская апостольская Церковь в сред-
ние века пережила сложные, тяжелые, 
противоречивые социально-поли-
тические процессы церковной исто-
рии и католикос Албанской апостоль-
ской церкви Нерсес Бакур был за-
кован в цепи и брошен в темницу 
в 704 году после его попытки вер-
нуться к диофизитству, эта древняя 
церковь Кавказа в результате кон-
фессиональной политики Арабского 
халифата в регионе потеряла авто-
кефальность, но не была подчинена 
монофизитской армянской церкви, 
как об этом пишут фейконосители 
- армянские фальсификаторы, а ста-
ла действовать на основе равноправ-
ной унии (союза) под руководством 
армянского католикоса.

Сложившуюся ситуацию после 704 
года представители правящего рели-
гиозно-светского рода албан объяс-
нили статусом Албанской апостоль-
ской церкви и однозначно заявили, 
что эта церковь произошла от апосто-
лов, а Григорий-парфянин лишь под-
твердил эту версию. Об этой истине 
заявили Симеон, епископ Габалин-
ский Иоанн, епископ Хошский Симе-
он, епископ Амарасский Саак и дру-
гие священнослужители Албанской 
апостольской Церкви на церковном 
соборе, состоявшемся в Барде в 704 
году. На этом соборе, касаясь стату-
са Албанской апостольской Церкви, 
представители правящей династии 
и известные вельможи страны зая-
вили: «Мы подтверждаем нашу без-
упречную религию (христианство. 
- Ред.), которую основал св.Елисей 
и позднее подтвердил св.Григорий». 
Эта истина подтверждает, что вы-
думанная армянскими фальсифика-
торами, а также армянским истори-
ком XX века Грантом Д.Анреасяном 
ложь о распространении христиан-
ства на Кавказе в V-VI веках армян-
скими священниками беспочвенна. 
Указанные факты и аргументы пока-
зывают, что христианство в Кавказ-
ской Албании было распространено 
апостолами в I веке и распростране-
ние этой небесной религии в стра-
не было связано с именем Елисея, 
учеником апостола Фаддея, и не от-
носится к V-VI векам. Итак, мусси-
руемый историком-фальсификато-
ром XX века Грантом Д.Анреасяном 
фейк «албаны приняли христианство 
в V-VI веках с помощью армян» на 
фоне истины блекнет и превращает-
ся в «мыльный пузырь». Ибо ложь 
Гранта Д.Анреасяна бессильна перед 
реальной историей, которая свиде-
тельствует: Албанская апостольская 
Церковь была древнейшей церковью 
на Кавказе.

Логово сатаны
Еще раз о сущности армянской церкви

Армянский терроризм, 
поддерживаемый и за-
щищаемый АЦ, пред-
ставляет собой серьез-
ную угрозу для челове-
чества
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Реалии Истории свидетельствуют...
Культурное наследие как гарант исторической памяти народа

Муссируемый истори-
ком-фальсификатором 
XX века Грантом Д.Ан-
реасяном фейк «албаны 
приняли христианство 
в V-VI веках с помощью 
армян» на фоне истины 
блекнет и превращает-
ся в «мыльный пузырь» 

(Окончание.  
Начало в №88)

Секретарь Совета безопасно-
сти Армении Армен Григорян 
в эфире Общественной теле-
компании заявил, что в Ире-
ване довольны делимитаци-
ей границы с Азербайджаном.

«Прежде всего я хочу отметить 
очень важное соглашение, достиг-
нутое Арменией и Азербайджаном, 
то есть начать процесс делимитации 
границы на основе Алма-Атинской 
декларации в качестве принципа, 
а также была достигнута догово-
ренность о том, что будут исполь-
зованы юридические карты, суще-

ствовавшие в последние годы Со-
ветского Союза, и именно поэтому 
за основу делимитации была взята 
карта 1976 года и по ней мы прово-
дили демаркацию. В ходе процесса 
делимитации была проведена гра-
ница, по эту сторону границы на-
ходится территория Армении, по 
другую сторону границы - терри-
тория Азербайджана», - сказал он.

Что касается территорий, Григо-
рян отметил, что до этого момента 
вооруженные силы несли службу на 
тех территориях, и из-за осущест-
вления этой службы там, где были 
позиции, общины на этих позици-

ях не имели доступа к своим зем-
лям. «Сейчас, когда вооруженные 
силы уходят с этих позиций и дис-
лоцируются пограничники, эти тер-
ритории освобождаются и пере-
ходят под контроль жителей села 
для выполнения их повседневной 
работы, именно об этом мы и го-
ворим», - сказал секретарь СБ РА, 
еще раз отметив, что процесс де-
лимитации границ прошел успеш-
но и на других участках будет осу-
ществляться также с использова-
нием карт 1976 года.

Отдел политики

В соответствии с договоренностями
В Армении довольны делимитацией границы с Азербайджаном
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Местный потребительский 
рынок наконец-то вздохнул 

свободнее. Благодаря падению 
мировой инфляции и прави-
тельственным мерам по удержа-
нию роста цен темпы удорожа-
ния продолжили снижаться. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

За резкой волной ценового роста 
на потребительском рынке страны 
наступило долгожданное затишье. 
По сводкам Госкомстата, годовая ин-
фляция в Азербайджане не дотянула 
до 1%, а за четыре истекших месяца 
индекс потребительских цен остано-
вился на радужной отметке в 0,7%, 
предвещая дальнейший спад цено-
вой динамики на условную потре-
бительскую корзину жителей респу-
блики. При этом в структуре цено-
вого роста можно разглядеть весьма 
примечательный тренд удешевления 
продовольствия - цены на продук-
ты питания не только не растут, но 
даже снижаются. 

Однако обнадеживающая тен-
денция компенсируется восходя-
щей динамикой роста в сфере не-
продовольственных товаров и плат-
ных услуг населению. Следуя данным 
официальной статистики, средний 
ценник на непродовольственный ас-
сортимент потребительского рынка 
проявил незначительный рост, уве-
личившись за отчетные месяцы на 
1,3%. Сравнительно более ощути-
мое повышение фиксируется в сег-
менте платных услуг, подорожавших 
на 2,4%. Здесь уместно заметить, что 
дефляция в сфере продовольствен-
ной продукции берет начало еще с се-
редины весны, продолжая внушать 
оптимизм потребителям уже на про-
тяжении двух месяцев кряду. 

По данным статистики, индекс 
потребительских цен в апреле этого 

года по сравне-
нию с тем же месяцем 
прошлого цикла не превысил 
1%, в том числе на продовольствен-
ные товары, напитки и табачные из-
делия он понизился на 0,2%, увели-
чившись при этом в сегменте непро-
довольственных товаров и платных 

услуг соответственно на 0,9% и 2%. 
Как видно из отчетности, темпы ин-
фляции в нашей республике значи-
тельно уступают прошлогодним, 
а следуя прогнозам Центрально-
го банка, в этом и следующем го-
дах цены останутся в целевом диа-
пазоне (4±2%) и даже допускается 
вероятность дальнейшего сниже-
ния. Однако даже загнав инфляцию 
в целевой коридор, расслабляться 

все еще рано, поскольку сохраня-
ются риски повышения, и нынеш-
няя стабилизация и дальнейшее па-
дение динамики цен будут зависеть 

от сохранности текущих условий. 
Принятое на этом фоне ре-
шение о понижении базо-

вой учетной став-
ки при взвешенном подхо-
де к оценке рисков и стабилизации 
восходящего ценового фона сви-
детельствует о позитивных ожида-
ниях денежных властей на ближай-
шую перспективу. И главное основа-
ние для этого - умеренный рост цен, 
обусловленный снижением темпов 
глобального подорожания и ком-
плексными мерами правительства 
по удержанию ценового восхожде-
ния на внутреннем потребительском 
рынке, считает регулятор. 

Успокоившийся ценовой забег, 
конечно же, не повод сбрасывать со 
счетов осадок прошлого рекордно-
го роста, полагают в местных экс-
пертных кругах, справедливо счи-
тая, что расценки в торговых сетях 
хоть и не растут в прежнем ритме, 
но и не думают понижаться. Офи-
циальная статистика проливает свет 
на стабилизацию ценовой ситуации 
после трехлетнего повышения. Сто-
имость потребительских товаров все 

еще остается на достаточно высоком 
уровне, результаты предыдущего по-
вышения продолжают довлеть над 
внутренним рынком. И хотя офи-
циальные статданные говорят о за-
медлении процессов подорожания, 
достигнутые ценовые пики нику-
да не делись. 

Невзирая на сложность сложив-
шейся ситуации, устойчивое развитие 
экономики и рынка труда помогает 
добиться определенных результатов 

в деле поддержки социаль-
ного положения населе-
ния, особенно в контек-
сте повышения зарплат, 
пенсий и социальных 
пособий. 

После полного 
завершения этого 
процесса в январе 

нынешнего года все виды пенсий 
1,1 млн вышедших на заслуженный 
отдых граждан республики вырос-
ли на 11,2%, а средняя ежемесячная 
трудовая пенсия по возрасту под-
росла до 519 манатов. Государство 
не жалеет средств для устойчивого 
развития важнейших направлений 
экономики, где открываются десятки 
тысяч рабочих мест. Только в про-
шлом году система самозанятости 
с охватом более широких слоев на-
селения задействовала в этом про-
цессе аж 17 362 наших граждани-
на, что означает комплексный под-
ход к решению проблемы бедности 
и безработицы, развитие внутрен-
него производства, а также помощь 
тем, кто хочет работать самостоя-
тельно, в рамках собственного дела. 

Все это не мешает программе под-
держки семей по линии адресной 
социальной помощи, а возросший 
в этом году на 9,7% критерий нужды 

и прожиточного минимума означа-
ет дальнейшее расширение финан-
совой поддержки семей путем по-
вышения средней суммы полагаю-
щейся малообеспеченным семьям 
социальной выплаты. И, наконец, 
все эти годы в республике устойчи-
во росли минимальные уровни зар-
плат и пенсионных пособий, пред-
ставляющих собой значимые ин-
дикаторы доходов населения. Что 
касается «зарплатной минималки», 
этот момент все еще имеет большое 
значение для населения, поскольку 
даже Минтруда признает, что боль-
шая часть работников на рынке тру-
да имеет среднее, неполное среднее 
и даже начальное образование.

Достаточно отметить, что в ре-
зультате комплексных социальных 
шагов минимальная заработная пла-
та наших граждан увеличилась за по-
следние пять лет почти трехкратно, 
а самая маленькая пенсия вышед-
ших на заслуженный отдых граж-
дан - в 2,5 раза. Не отстают от это-
го тренда и усредненные оклады на-
селения, закладывая таким образом 
финансовую основу под гарантиро-
ванный рост социальных отчисле-
ний и будущего повышения пенсий. 
Так, в апреле этого года средняя но-
минальная заработная плата наем-
ных работников в отечественной эко-
номике подросла еще на 10%, соста-
вив 985,3 маната, а средние оклады 
в главном городе нашей страны еще 
в начале этого года приблизились 
к 1200 манатам. 

Все это свидетельствует о солид-
ном потенциале антиинфляционно-
го противодействия, задействован-
ном в наиболее эффективном клю-
че повышения уровня социального 
благосостояния. 

29-я сессия Конференции 
сторон Рамочной конвен-

ции ООН об изменении климата 
(COP29) - масштабное меропри-
ятие, которое станет площад-
кой для решения целого спек-
тра глобальных вопросов. На 
ней будут рассмотрены темы, 
обсуждаемые в рамках диало-
гов Целей устойчивого разви-
тия (ЦУР). 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Достижение ЦУР - важная зада-
ча, стоящая перед всем миром, и от 
того, какие действия будут предпри-
няты каждым государством, будет 
зависеть конечный результат. По-
чему это так важно? 

17 целей, взаимосвязанных друг 
с другом, были разработаны Гене-
ральной Ассамблеей ООН для по-
строения более устойчивого и луч-
шего общества для каждого. Они 
включают в себя искоренение ни-
щеты, ликвидацию голода, обеспече-
ние всеобщего доступа к здравоох-
ранению и образованию, гендерное 
равенство, рациональное отношение 
к водным ресурсам и доступ к не-
дорогим и надежным источникам 
энергии, устойчивый рост занято-
сти, принятие срочных мер по борь-
бе с изменением климата и его по-
следствиями и др. Задачи определены 
до 2030 года и предполагается, что 
к этому сроку удастся их достичь. 
При этом страны сами выбирают 
наиболее подходящие им страте-
гии и программы в соответствии 
со взятыми на себя обязательствами. 

В Азербайджане делается многое 
для того, чтобы ускорить достиже-
ние поставленных целей. Уже нако-
плен большой опыт в разных обла-
стях, которым наша страна может 
поделиться с другими государствами. 

Как сообщил заведующий отде-
лом Министерства экономики, се-
кретарь Национального координа-
ционного совета по устойчивому 
развитию Азербайджана Гусейн Гу-
сейнов, сорок проектов, реализуе-
мых в нашей стране различными 
государственными структурами, 
приведены в соответствие с ЦУР. 

«И хотя эти проекты реализуются 
в Азербайджане, они имеют меж-
дународное значение, - подчеркнул 
высокопоставленный чиновник. - 
Государственная программа соци-
ально-экономического развития 
Азербайджанской Республики на 
2022-2026 годы предусматривает 
инвестирование по таким направ-
лениям, как «зеленая» энергетика, 
продукты питания, инфраструктура 
и экология. Национальное прави-
тельство последовательно работает 
над приведением государственных 
программ, планов действий и стра-
тегических документов в соответ-
ствие с ЦУР по 17 целям, 88 зада-
чам и 119 индикаторам, которые оно 
считает приоритетными».

Серия Диалогов ЦУР в Азербайд-
жане начала работать с ноября 2022 
года и проводится она в рамках наци-
ональной стратегии в области устой-
чивого развития. Серия Диалогов 
направлена на то, чтобы служить 
платформой для ключевых заинте-
ресованных сторон - правительства, 
ООН, частного сектора, гражданско-
го общества, международных фи-

нансовых институтов и партнеров 
по развитию - во внедрении передо-
вого международного опыта и обе-
спечении инновационных решений. 
В рамках каждого Диалога обсужда-
ются конкретные темы. Скажем, на 
недавнем 4-м Диалоге была затро-
нута проблема минного загрязне-
ния, из-за которого страдает боль-
шое число людей, а также обеспече-
ния прав и свобод женщин. 

Региональный координатор UN 
Women Каори Ишикава констатиро-
вала, что Азербайджан готов пред-
ставить Добровольный националь-
ный обзор, а подобный документ го-
товят немногие страны. Опираясь на 
данные различных отчетов, коорди-
натор выразила мнение, что Азер-
байджан находится на пути к дости-
жению Цели 5 устойчивого разви-
тия - гендерного равенства. В нашей 
стране наблюдается большой про-
гресс в улучшении экономических 
возможностей женщин. 

Председатель Центра исследо-
ваний устойчивого развития Нари-
ман Агаев разделяет ЦУР на соци-
альные, экономические и экологи-

ческие направления. «Показатели 
устойчивого развития, установлен-
ные ООН, включают в себя много 
пунктов, вплоть до на первый взгляд 
незначительных, - отметил собесед-
ник. - С 2015 года развитые и разви-
вающиеся страны стремятся прибли-
зиться к установленным нормативам. 
Одни добились больше прогресса, 
другие меньшего, но еще предсто-
ит сделать очень много». 

Эксперт считает, что в вопросах 
обеспечения гендерного равенства 
Азербайджан за последние годы су-
щественно продвинулся, осущест-
вляя ряд соответствующих проек-
тов. «Также в нашей стране большое 
внимание уделяется защите мате-
ринства и детства, социально уяз-
вимых слоев населения. И экономи-
ка динамично развивается, что свя-
зано с рядом факторов, в том числе 
освобождением наших территорий. 
В центре внимания и экологические 
программы - изменение климата за-
трагивает всех и каждого, и наша 
страна никак не могла остаться в сто-
роне от этого глобального явления. 
Для решения этого вопроса нужно 
действовать сообща, и потому та-
кие глобальные мероприятия, как 
COP29, которые собирают вместе 
представителей всего мира, приоб-
ретают большую актуальность», - 
подчеркнул Н.Агаев. 

В Азербайджане, уточнил экс-
перт, проводится «зеленая» поли-
тика, соответствующая ЦУР, но еще 
есть недоработки, которые необхо-
димо устранять: «Нужно больше уде-
лить внимания очистным сооруже-
ниям, а также утилизации твердых 
бытовых отходов. По моим подсче-
там, стране нужны порядка девяти 
заводов по утилизации и переработ-
ке мусора - в Сумгайыте, Мингяче-
вире, южном направлении. Кроме 
того, важно усилить экологический 
контроль на предприятиях. Произ-
водство должно быть нацелено на то, 
чтобы стать максимально безотход-
ным. Также на изменение климата 
большое влияние оказывают воен-
ные конфликты, происходящие сей-
час в разных точках земного шара. 
И их прекращение будет способство-
вать улучшению экологической си-
туации в мире».

Долгожданный спад
Годовые темпы прироста цен упали ниже одного процента 

делия он понизился на 0,2%, увели-

все еще рано, поскольку сохраня-
ются риски повышения, и нынеш-

вой учетной став-

еще остается на достаточно высоком 
уровне, результаты предыдущего по-
вышения продолжают довлеть над 
внутренним рынком. И хотя офи-
циальные статданные говорят о за-
медлении процессов подорожания, 
достигнутые ценовые пики нику-
да не делись. 

Невзирая на сложность сложив-
шейся ситуации, устойчивое развитие 
экономики и рынка труда помогает 
добиться определенных результатов 

в деле поддержки социаль-
ного положения населе-
ния, особенно в контек-
сте повышения зарплат, 
пенсий и социальных 
пособий. 

года по сравне-
нию с тем же месяцем 
прошлого цикла не превысил 
1%, в том числе на продовольствен-
ные товары, напитки и табачные из-
делия он понизился на 0,2%, увели-

няя стабилизация и дальнейшее па-
дение динамики цен будут зависеть 

от сохранности текущих условий. 
Принятое на этом фоне ре-
шение о понижении базо-

вой учетной став-

ДЕФЛЯЦИЯ

В структуре ценового 
роста можно разглядеть 
весьма примечательный 
тренд удешевления про-
довольствия - цены на 
продукты питания не 
только не растут, но 
даже снижаются

Знак 
солидарности

30 НПО из стран 
G7 поддержали 

председательство 
Азербайджана на COP29
Ряд неправительственных орга-
низаций (НПО), участвующих 
в Саммите гражданского обще-
ства стран G7 в Италии, распро-
странили заявление о поддерж-
ке Азербайджана как страны, 
принимающей COP29. 

Заявление подписали 30 НПО из 
8 стран, среди которых также лица, 
представляющие французскую НПО 
и UNESCO.

В заявлении говорится:
«Мы, организации гражданско-

го общества, подписавшиеся ниже, 
поддерживаем Азербайджан, взяв-
ший  на себя председательство на 
COP29 и организацию мероприя-
тия, которое несет важную миссию 
по продвижению мирового сообще-
ства к устойчивому будущему.

Мы глубоко обеспокоены эколо-
гическими последствиями пробле-
мы изменения климата, с которой 
сталкивается наша планета, и ценим 
каждый шаг, предпринимаемый для 
решения климатического кризиса.

Азербайджан предоставляет го-
сударствам мира платформу для со-
трудничества, обмена опытом и соз-
дания альянсов, демонстрирует об-
разцовое лидерство в поощрении 
коллективных усилий по смягчению 
последствий изменения климата.

Азербайджан, отдавая приоритет 
конструктивному взаимодействию 
с организациями гражданского обще-
ства, обогатит дискуссии на COP29, 
внесет свой вклад в инклюзивность и  
будет развивать коллективные уси-
лия для достижения целей Париж-
ского соглашения. Это достижение 
демонстрирует способность Азер-
байджана к эффективной многосто-
ронней дипломатии и подчеркивает 
его решающую роль в формирова-
нии устойчивого будущего для бу-
дущих поколений.

Мы верим, что COP29 будет спо-
собствовать значительному сотруд-
ничеству между государствами, уве-
личению амбициозных обязательств 
и приведет к консенсусу.

В знак солидарности мы объединя-
ем наши усилия по предотвращению 
изменения климата с председатель-
ствующим на COP29 Азербайджаном 
и другими группами гражданского 
общества по всему миру c целью обе-
спечить лучшее будущее для нашей 
планеты».

Востребованный 
форум

Anglo-Asian Mining Plc. 
готова принять участие 

в COP29

Британская компания Anglo-
Asian Mining Plc., занимающа-
яся добычей золота, серебра 
и меди в Азербайджане, гото-
ва принять участие в очеред-
ной сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
в ноябре в Баку.

Как сообщает представитель бри-
танской компании Хосроф Замани, 
подготовка к COP29 идет полным хо-
дом: «Некоторые правительства уже 
создают кадровые ресурсы в Баку 
накануне конференции. Компания 
приветствует эту возможность для 
Азербайджана продемонстрировать 
свои возможности. В свою очередь 
Anglo-Asian Mining Plc., представля-
ющая важный бизнес в Азербайджа-
не, намерена в случае необходимо-
сти принять полное участие в кон-
ференции».

Anglo Asian Mining Plc. в настоя-
щее время работает на контрактных 
площадях «Гядабей» и «Гоша». До-
быча первого золота началась в 2009 
году на месторождении «Гядабей», 
в сентябре 2013 года компания при-
ступила к разработке контрактной 
площади «Гоша».

Отдел экономики

Специальные 
цены от AZAL
Авиаперевозчик 
предлагает умеренные 
тарифы на путешествия 
между Баку и Пекином

 

До 31 мая включительно на-
циональный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL 
предлагает специальные 
тарифы на перелеты меж-
ду Баку и Пекином, сооб-
щила БР пресс-служба ЗАО 
Azerbaijan Airlines. 

Данное предложение дей-
ствует как на рейсы, осущест-
вляемые в одну сторону, так и на 
туда-обратно. 

Стоимость авиабилетов из 
Баку в Пекин:

• В одну сторону - от 235 USD
• Туда и обратно - от 391 USD

Стоимость авиабилетов из 
Пекина в Баку:

• В одну сторону - от 214 USD
• Туда и обратно - от 398 USD

Предложение распространя-
ется на рейсы авиакомпании, ко-
торые будут выполняться до 31 
мая 2024 года включительно, за 
исключением пиковых периодов.  

Стоимость билетов не вклю-
чает багаж, но предусмотрена 
возможность перевозки ручной 
клади до 10 кг. 

В Пекине каждый найдет за-
нятие по душе: от посещения 
знаменитой китайской стены до 
прогулок по Дворцовому музею, 
от изучения традиционной ки-
тайской кухни до шопинга на 
известных рынках. Не упусти-
те возможность отправиться 
в Пекин по специальным ценам!

Билеты доступны для при-
обретения на официальном сай-
те www.azal.az или через обнов-
ленное мобильное приложение 
авиа компании Azerbaijan Airlines.

ЦУР в центре внимания госполитики 
Проекты, реализуемые в стране, имеют международное значение

Сорок проектов, реализуемых в нашей стра-
не различными государственными струк-
турами, приведены в соответствие с ЦУР
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Общество

На завершившейся в Баку Меж-
дународной научно-прак-

тической конференции, кото-
рая состоялась в рамках проекта 
«Всемирный турецкий педиатри-
ческий саммит-2024», обсужда-
лись актуальные вопросы совре-
менной педиатрии. В мероприя-
тии приняли участие известные 
эксперты в этой сфере - как за-
рубежные, так и отечественные.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В частности, на конференции об-
суждались современные методы лече-
ния и профилактические меры, при-
меняемые для предотвращения за-
болеваемости детей и уменьшения 
осложнений, развивающихся вслед-
ствие этих заболеваний, а также дру-
гие актуальные вопросы клинической 
педиатрии. В этой связи были заслу-
шаны доклады ученых престижных 
университетов Турции, посвященные 
новейшим инновациям в области ди-
агностики и лечения заболеваний. 

Об этом и многом другом наш кор-
респондент беседует с председателем 
Ассоциации педиатров Азербайджана 
(АПА), вице-президентом Евразий-
ской федерации детских докторов, 
доцентом II кафедры детских болез-
ней Азербайджанского медицинско-
го университета, доктором филосо-
фии по медицине Тараной Таги-заде.

- Доктор, вы довольно часто 
проводите совместные с турецки-
ми коллегами мероприятия. В чем 
причина?

- Азербайджано-турецкая поли-
тика дружбы и братства, основателем 
которой является наш общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев, а про-
должателем - наш уважаемый Пре-
зидент Ильхам Алиев, стала нацио-
нальной стратегией в нашей стране: 
азербайджанцы принадлежат к боль-
шой семье тюркских народов. А Меж-
дународный день тюркской солидар-
ности - это знаменательная майская 
дата и, конечно, реализация такого 
важного проекта, как проведение ме-
дицинского форума вместе с турец-
кими врачами только укрепляет наше 
сотрудничество в области педиатрии 
и вносит всесторонний вклад в даль-
нейшее совершенствование органи-
зации медицинской помощи.

Здоровье подрастающего поко-
ления - это один из важнейших при-
оритетов государственной полити-
ки Азербайджана, а забота о матерях 
и детях, политика снижения детской 
смертности - залог непрерывного раз-
вития государства. Эта задача с мо-
мента своего создания является са-
мой главной для Ассоциации педи-
атров нашей страны.

- Вы сказали, что конференция 
проходила в рамках определенного 
проекта. С какого времени он за-
работал?

- Да, мы назвали наш проект «Азер-

байджано-турецкие педиатрические 
дни». Еще в декабре прошлого года 
наша ассоциация обратилась к Пер-
вому вице-президенту Мехрибан ха-
ным Алиевой и, получив одобрение, 
буквально в том же месяце приступи-
ли к запланированному циклу меро-
приятий. А после блистательных вы-
боров Ильхама Алиева на пост главы 
государства и его инаугурационной 
речи, в которой он обозначил (в числе 
приоритетов) тюркскую солидарность, 
отметив, что наши страны - это, по 
сути, одна большая тюркская семья, 

мы и запланировали на май большое 
научно-практическое мероприятие, 
которое увенчалось успехом. О его 
масштабе свидетельствует и участие 
в нем более двадцати светил мировой 
педиатрии, среди которых председа-
тель оргкомитета форума, профес-
сор кафедры детских болезней  ме-
дицинского факультета Универси-
тета Дильче (Турция) Ильяс Елбаш, 
основатель и учредитель Ассоциации 
педиатров Турции Велат Шен, руко-
водитель Академии педиатров-рези-
дентов (узманов), профессор Стам-
бульского университета Вефиг Арыч, 
профессор Измирского университе-

та Катип Челеби Бумин Дюндар и др.
- Масштабные международные 

мероприятия, кроме именитых участ-
ников, предполагают такие же мас-
штабные программы, не правда ли? 
Каких проблем коснулись участни-
ки и эксперты Бакинского форума?

- Совершенно верно. Наше ме-
роприятие имело статус конферен-
ции, но по размаху и масштабу впол-
не могло бы называться конгрессом: 
в нем участвовали более пятисот че-
ловек. Ну и программа, разумеется, 
была более чем насыщенной, работа 
шла в семи панельных секциях, по-
священных актуальным проблемам 
современной педиатрии. Это - дет-
ская гастроэнтерология, заболевания 
легочной системы, инфекции, про-
блемы новорожденных детей (нео-
натология), ЛОР-заболевания, пси-
хоневрологические и эндокринные 
болезни, аллергия и иммунология.

В первый день работы конферен-
ции мы провели своего рода обучаю-

щие тренинги-курсы в четырех секци-
ях, в каждой из них состоялось по не-
скольку презентаций и мастер-классов 
турецких профессоров. Затем посети-
ли наш медицинский университет, где 
обсудили вопросы планирования на-
учного сотрудничества, образования, 
совместной лечебной деятельности. 
Как результат работы конференции 
мы планируем проводить регуляр-
ные курсы повышения квалификации 
врачей, а научные статьи педиатров, 
участвующих в наших мероприятиях, 
бесплатно публиковать в «Азербайд-
жанском педиатрическом журнале».

- Чье выступление запомнилось 
вам более всего?

- Я бы особо отметила очень эмо-
циональное выступление профессора 
Университета Кахраманмараш Сут-
чю Имам Садика Юрттутана, во вре-
мя которого он показал фотографии 
Азербайджанского бульвара в Кахра-
манмараше, практически стертого 
с лица земли, - до и после прошлогод-
него разрушительного землетрясения, 
а также продемонстрировал снимки 
проекта азербайджанского прави-
тельства по его восстановлению. Он 
не смог сдержать слез и расплакался 

прямо на трибуне. Это было так тро-
гательно! И таким же трогательным 
было выступление врача-педиатра из 
Лачинской районной больницы Та-
раны Ахмедовой, которая поблаго-
дарила турецких братьев за помощь 
в нашей Отечественной войне. От-
радно, что все восстанавливается, на 
освобожденных территориях появ-
ляются лечебные учреждения и ка-
рабахские доктора могут приезжать 
в Баку и участвовать в наших мас-
штабных мероприятиях.

- Подобные форумы, конечно, 
помогают оттачивать мастерство 
и у молодых врачей?

- Безусловно. Я не случайно ак-
центировала свое внимание на пер-
вом дне конференции, когда в обу-
чающих тренингах наряду с опыт-
ными врачами принимали участие 
и резиденты нашего медуниверси-
тета. Мы отрабатывали программу 
ВОЗ «Первая тысяча дней развития 
ребенка», которая подкрепляется на-

учными данными, то есть научно до-
казано, что самым важным периодом 
в жизни детей является первая ты-
сяча дней. Именно в это время, как 
в никакое другое, идет стремитель-
ное развитие детского организма, за-
кладываются основы нервной систе-
мы, психического развития, пищево-
го программирования, формируются 
остальные важнейшие параметры. 
Все это необходимо рассматривать 
в комплексе.

- Нам известно, что сфера ваших 
научных интересов - это часто бо-
леющие дети. Есть ли какие-то об-
щие методы лечения с турецкими 
коллегами?  Или ваши методички 
различаются? 

- Принципиально, конечно, не от-
личаются. Но надо учесть один мо-
мент - чрезвычайно важна краевая 
патология. То есть, несмотря на су-
ществование всемирных протоколов 
лечения, в каждом конкретном случае 
необходим индивидуальный подход. 
Протоколы лечения должны адапти-
роваться под конкретную страну.

Туристические возможности 
Азербайджана впервые де-
монстрируются на выставке  
G I T F  2 0 2 4  ( G u ang z h ou 
International Travel Fair / Меж-
дународная туристическая вы-
ставка в Гуанчжоу).

Как сообщила БР пресс-служба 
Государственного агентства по туриз-
му, нашу страну на выставке пред-
ставляют Бюро по туризму Азербайд-
жана (БТА) и шесть местных пар-
тнеров, в том числе ЗАО Azerbaijan 
Airlines, туристический центр «Шах-
даг» и Центр управления заповед-
никами.

В первый день выставки пред-
ставительством БТА в Китае была 
проведена презентация дестинации, 
в ходе которой подробно говорилось 
о туристических возможностях Азер-
байджана. Посетителям стенда на-
ряду с обширной информацией об 

истории Азербайджана, местах с ту-
ристическим потенциалом, блюдах 
национальной кухни, виноделии, 
объектах материально-культурно-

го наследия нашей страны, включен-
ных в Список всемирного наследия 
UNESCO, и возможностях делового 
туризма предоставляется также воз-

можность дегустации национальных 
сладостей Азербайджана.

Представители туристической 
индустрии Азербайджана проводят 
встречи с коллегами из Китая и дру-
гих стран-участниц, а также дают 
интервью журналистам.

На выставке Бюро по туризму 
Азербайджана удостоено первого 
места в номинации «Потенциаль-
ная туристическая дестинация» кон-
курса Chinese Tourist Welcome Award 
2024 («Награда за гостеприимство 
в отношении китайских туристов»), 
организованного China Outbound 
Tourism Research Institute (Китайский 
институт исследований внешнего 
туризма).

Кстати, в 2023 году количество 
посетивших Азербайджан китайских 
граждан увеличилось по сравнению 
с 2022 годом более чем в шесть раз.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac 
Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Şəki rayon İcra və 
Probasiya Şöbəsi. Hərrac 10.06.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə 
Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 25/01 LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 17,08 
qram təşkil edən, 880 əyarlı qəpik ilkin satış qiyməti - 1.699,46 manat, 25/02 
LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 6,45 qram təşkil edən, 880 əyarlı qəpik ilkin satış 
qiyməti - 641,78 manat, 25/03 LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 4,5 qram təşkil edən, 
880 əyarlı diş ilkin satış qiyməti - 447,75 manat, 25/04 LOT üzrə 1 ədəd, 
çəkisi 8 qram təşkil edən, 500 əyarlı saat ilkin satış qiyməti - 497,60 manat, 
25/05 LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 5,4 qram təşkil edən, 750 əyarlı üzük ilkin 
satış qiyməti - 501,12 manat, 25/06 LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 1,6 qram təşkil 
edən, 585 əyarlı qolbaq ilkin satış qiyməti - 116,00 manat, 25/07 LOT üzrə 
2 ədəd, çəkisi 13,82 qram təşkil edən, 585 əyarlı sep ilkin satış qiyməti - 
1.001,95 manat, 25/08 LOT üzrə 2 ədəd, çəkisi 4 qram təşkil edən, 583 əyarlı 
nişan üzüyü ilkin satış qiyməti - 290,00 manat, 25/09 LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 
4 qram təşkil edən, 583 əyarlı sırğa ilkin satış qiyməti - 290,00 manat, 25/10 
LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 2,37 qram təşkil edən, 585 əyarlı klon ilkin satış 
qiyməti - 171,83 manat, 25/11 LOT üzrə 1 ədəd, çəkisi 0,43 qram təşkil edən, 
585 əyarlı qolbaq qırıq ilkin satış qiyməti - 31,18 manat, 25/12 LOT üzrə 
1 ədəd, çəkisi 8,49 qram təşkil edən, 583 əyarlı qolbaq ilkin satış qiyməti 
- 615,53 manat, Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 
1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 
elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

E L A N L A R

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac 
Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Şirvan şəhəri üzrə İcra 
və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 10.06.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə 
Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 26/01 LOT üzrə Səfərov Xudaş Bəybala 
oğluna məxsus “Opel Astra” minik markalı 90 MR 519 dövlət qeydiyyat 
nişanlı avtomobil (buraxılış ili 1999, tip universal, rəngi yaşıl metallik) ilkin 
satış qiyməti - 5.000 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi 
vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 
elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Приоритет - инновациям  
в диагностике
Международные форумы педиатров позволяют планировать научное сотрудничество  
и совершенствовать методики лечения

Страна огней осваивает Поднебесную
Туристические возможности Азербайджана представлены в Китае

Отрадно, что восста-
навливаются деоккупи-
рованные территории, 
в освобожденных райо-
нах появляются лечеб-
ные учреждения и кара-
бахские доктора стали 
приезжать в Баку и уча-
ствовать в масштабных 
международных форумах

 br.azПолный текст 
читайте на

Как уже сообщалось, делегация 
во главе с генеральным проку-
рором Кямраном Алиевым на-
ходится с рабочим визитом в Ду-
шанбе для участия в 5-м заседа-
нии генеральных прокуроров 
стран - членов Организации эко-
номического сотрудничества.

Как сообщили БР в Генпрокура-
туре, на проведенных 17 мая встре-
чах генеральный прокурор сообщил 
коллегам, что под руководством по-
бедоносного Верховного Главноко-
мандующего полностью восстанов-
лена территориальная целостность 
нашей страны, и что при внимании 
и заботе руководства страны в Кара-
бахе ведется ускоренная восстано-
вительная и созидательная работа. 

На встрече с генеральным проку-
рором Таджикистана Юсуфом Рах-
моном проведен обмен мнениями 
о проведении обоюдной правовой 
помощи, о взаимодействии как в дву-
стороннем, так и многостороннем 
формате. Стороны выразили уве-
ренность в дальнейшем успешном 
развитии сотрудничества между ор-
ганами прокуратуры двух стран. 

На встрече с генеральным проку-
рором Ирана Мохаммедом Азадом 
Мовахеди положительную оценку по-
лучила динамика связей между про-
куратурами двух стран. Генеральный 
прокурор К.Алиев пригласил кол-
легу совершить визит в нашу стра-
ну, выразив надежду на дальнейшее 
развитие сотрудничества по нарас-
тающей. 

Генеральный прокурор провел 

также встречу с генеральным секре-
тарем ОИС Хосровом Нозири. Ге-
неральный секретарь отметил, что 
душанбинская встреча генеральных 
прокуроров питается успехом про-
веденной в сентябре прошлого года 
встречи в Баку. К.Алиев отметил, что 
Азербайджан придает большое зна-
чение отношениям с ОИС. Стороны 
обсудили вопросы совершенство-
вания работы организации, разви-
тия сотрудничества между страна-
ми-членами в сфере права, а также 
в борьбе против преступности, об-
менялись мнениями о перспективах 
на будущее. 

Генеральный прокурор К.Али-
ев встретился также с заместителем 
генерального прокурора Пакистана 
Рашдином Навазом Касури. Сторо-
ны выразили удовлетворение все-
сторонним сотрудничеством между 
дружественными и братскими стра-
нами, подчеркнули важность разви-
тия связей между органами прокура-
туры. Обсуждены вопросы защиты 
прав и свобод граждан двух стран, 
правовой помощи в расследовании 
уголовных дел и экстрадиции. 

Состоялась также встреча гене-
ральных прокуроров Организации 
тюркских государств. На встрече об-
суждены перспективы сотрудниче-
ства в рамках ОТГ, организацион-
ные вопросы относительно пред-
стоящей в июле этого года встречи 
в Кыргызстане. 

Визит делегации в Таджикистан 
завершился.

БР

Успешное взаимодействие
Генеральный прокурор провел ряд встреч в Душанбе 
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СПОРТ

Европейский олимпийский 
комитет (ЕОК) подписал ме-

морандум о взаимопонимании 
с муниципалитетом Стамбула 
и Олимпийским комитетом Тур-
ции в Риме.

Ю.АББАСЗАДЕ

Это стало важным шагом к про-
ведению в Стамбуле Европейских игр 
2027 года. Исполнительный комитет 
ЕОК утвердил Стамбул местом про-
ведения Евроигр-2027 года на вирту-
альном заседании 20 марта 2024 года.

Решение о проведении первых 
в истории Европейских игр было 
принято 8 декабря 2012 года на 41-й  
Генеральной ассамблее Европейского 
олимпийского комитета, прошедшей 
в Риме, в штаб-квартире Националь-
ного олимпийского комитета Италии 
в спорткомплексе «Форо Италико». 
По итогам тайного голосования 38 из 
48 стран участников Генеральной ас-
самблеи проголосовали за Баку, кото-
рый был единственным кандидатом 
в списке, 8 - против, два - воздержа-
лись. Таким образом, столицей пер-
вых в истории Европейских игр стал 
Баку в 2015 году.

Подписание меморандума о взаи-
мопонимании президентом ЕОК Спи-
росом Капралосом, мэром Стамбула 
Экремом Имамоглу и вице-президен-
том НОК Турции Казымом Али Кире-
митчиоглу знаменует собой важный 
шаг перед ратификацией Генеральной 
ассамблеей ЕОК в июне и заклады-
вает основу для контракта с прини-
мающим городом.

На Евроиграх в Стамбуле спортсме-
ны будут бороться за шанс пройти ква-
лификацию на Олимпиаду 2028 года 
в Лос-Анджелесе в ряде дисциплин.

Президент ЕОК Спирос Капра-
лос отметил, что континент с нетер-
пением ждет еще одних успешных 
Европейских игр, и высоко оценил 
сотрудничество между тремя сто-
ронами. «Сегодняшний меморан-
дум о взаимопонимании позволит 
Европейским олимпийским комите-
там вместе с муниципалитетом Стам-
була и Олимпийским комитетом Тур-
ции продвинуться вперед в обеспе-
чении особого спортивного зрелища 
для всей Европы, - заявил президент 
ЕОК. - Турция имеет богатую историю 
организации выдающихся меропри-
ятий. Город уже готов принять луч-

ших спортсменов 
Европы. Инфра-
структура имеет-
ся, и новых посто-
янных объектов стро-
иться не будет, что сделает 
Игры экономически эффек-
тивными и устойчивыми, опираясь 
на модель, которая работала в Поль-
ше в прошлом году».

Мэр Стамбула Экрем Имамоглу 
в свою очередь подчеркнул, что го-
род с нетерпением ждет возможно-
сти приветствовать в Турции лучших 
спортсменов Европы через три года, 
а также решимость провести самые 

успешные Игры на сегодняшний день. 
«Мы осознаем, что Евроигры-2027 
станут важной вехой как в истории 
нашего города, так и в истории евро-
пейского спорта. С помощью Евро-
пейских игр мы стремимся изменить 
отношение нашего региона и Европы 
к спорту. Стамбул служит грандиоз-
ной и вдохновляющей ареной для ат-
летов всего континента. В 2027 году 
мы поднимем эту платформу с помо-
щью Европейских игр, вдохновляя 
любителей спорта по всему миру», 
- отметил Э.Имамоглу.

Вице-президент НОК Турции Ка-
зым Али Киремитчиоглу также под-
твердил приверженность Европей-
ским играм и заявке Стамбула, подчер-
кнув влияние, которое мультифорум 
окажет на спорт в Турции и на всем 
континенте. «Домашние Евроигры не 
только станут источником вдохнове-

ния для наших элитных спорт-
сменов, но еще больше 

укрепят роль спор-
та в Турции. Мы 

готовы привет-
ствовать Евро-
пу и ее спорт-
сменов!»

Подписа-
ние меморан-

дума о взаимо-
понимании в Риме 

является важным пер-
вым официальным ша-

гом, демонстрирующим привер-
женность Олимпийского комитета 
Турции и муниципалитета Стамбу-
ла к проведению четвертых Европей-
ских игр. При условии ратификации 
Генеральной ассамблеей ЕОК муни-
ципалитет Стамбула, НОК Турции 
и ЕОК подпишут контракт с прини-
мающим городом.

На сайте Международного олим-
пийского комитета (МОК) по-
явились результаты независи-
мой экспертизы.

В отчете говорится, что летняя 
Олимпиада-2024 принесет Франции 
чистую экономическую выгоду в раз-
мере минимум €6,7 млрд. Утвержда-
ется, что при удачном стечении об-
стоятельств она может возрасти до 
€11,1 млрд.

В отчете, подготовленном Центром 
права и экономики спорта (CDES), 
отмечается, что во время ОИ-2024 
в Париж приедут 2,3-3,1 млн тури-
стов, из них около 64% - граждане 
Франции. По данным Парижского 
управления туризма, те, кто прие-
дет в Париж во время Игр, потра-
тят не менее €2,6 млрд.

«Париж-2024» - первые Олимпий-
ские игры, соответствующие новой 
олимпийской повестке от 2020 года. 
Это доказывает, что Игры могут при-
нести значительную экономическую 
выгоду и при этом быть социаль-
но и экологически ответственными. 
Игры-2024 действительно адаптиру-
ются к потребностям принимающей 
стороны и времени, в котором мы 
живем. Они создают значимое на-
следие», - заявил исполнительный 
директор МОК Кристоф Дюби.

Интересно, что основная часть 
финансирования Игр-2024 - €7 млрд 
- поступит от медиаправ, спонсоров, 
продажи билетов, а также от част-
ных инвестиций в долгосрочные ин-
фраструктурные проекты (гости-
ницы, аэропорты, вокзалы, арены).

Отдел спорта

В зале Оперной студии при Ба-
кинской музыкальной ака-

демии имени Узеира Гаджибей-
ли прошел творческий вечер на-
родного писателя Азербайджана 
Чингиза Абдуллаева. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Наша жизнь - не сплошной вы-
ходной и не праздное зрелище. Это 
трудная работа, которую нужно де-
лать во имя себя самого», - пишет 
Чингиз Абдуллаев в романе «Ми-
зантроп». Это напоминание о том, 
что каждый из нас несет ответствен-
ность за свою судьбу и должен актив-
но стремиться к достижению своих 
целей и мечтаний. 

Именно так, пребывая в вечном 
поиске на пути к бесконечным откры-
тиям, Чингиз Абдуллаев, первый се-
кретарь Союза писателей Азербайд-
жана, доктор юридических наук, про-
фессор, лауреат многих престижных 
международных премий и наград, 
кавалер ордена «Шохрат», почетный 
доктор шести университетов, про-
должает удивлять мир своими до-
стижениями. Книга рекордов Гин-
несса зафиксировала достижения 
азербайджанского писателя по ко-
личеству проданных на русском язы-

ке книг. Его произведения переведе-
ны на 30 языков мира, изданы в стра-
нах СНГ, США, Франции, Швеции, 
Турции, Болгарии, Израиле. По мо-
тивам произведений писателя сня-
ты фильмы и сериалы.

Вечер, приуроченный к 65-лет-
нему юбилею Чингиза Абдуллаева, 
был пронизан не только теплыми 
словами благодарности и уважения 
к его таланту и вкладу в литературу 
Азербайджана, но и активным об-
суждением важных образовательных 
и культурных вопросов, затрагива-
ющих современное общество. Гости 
делились своими воспоминаниями 
о первом знакомстве с творчеством 
писателя, подчеркивая его уникаль-
ный талант создавать яркие образы 
и захватывающие сюжеты, которые 
не оставляют равнодушным ни од-
ного читателя.

Участники вечера выражали об-
щее стремление к улучшению систе-
мы образования и культурного про-
странства в стране, подчеркивая зна-
чимость литературы в формировании 
образованного и культурно разви-
того общества. Они обсуждали воз-
можные пути развития образования, 
создания условий для расцвета твор-
ческих способностей молодежи, важ-
ность сохранения и продвижения на-
циональной литературной культуры.

«Все в этом мире начинается с кни-
ги. Минимальное, что может сделать 
человек, - открыть книгу и поста-
раться понять ее суть, почувство-
вать ту мудрость и знания, которые 
в ней заключены. Нужно понять, по-
чему определенные книги читают ты-
сячелетиями во всем мире. Приме-
ром этого является фигура Низами 
Гянджеви, чье имя прославлено на 
протяжении веков. В его мавзолее 
в Гяндже сегодня преклоняют голо-
вы. А он никогда не претендовал на 
богатство, статус или власть. Это го-
ворит нам о том, что есть в писате-
лях нечто особенное, что позволяет 
им создавать произведения, выходя-
щие за рамки времени и простран-
ства», - говорит народный писатель.

Мероприятие приобрело захва-
тывающий оттенок, когда главный 
герой вечера, словно проводник мыс-

лей и идей, увлек гостей в глубокие 
размышления о ценности творчества 
в жизни человека. Его слова стали 
источником вдохновения и вызвали 
интерес к вечным вопросам о смыс-
ле бытия и человеческой сущности.

Чингиз Абдуллаев, искусный 
рассказчик и мыслитель, был про-
водником для гостей в размышлени-
ях о смысле жизни и человеческом 
бытии. Его воспоминания, размыш-
ления и взгляды помогали каждому 
разобраться в собственных мыслях.

Далее писатель отметил, что 
скромность не может быть особен-
ностью характера творческого че-
ловека. По его мнению, любой дея-
тель искусства хочет быть узнава-
емым: «Писатели хотят, чтобы их 
книги читали, художники - чтобы 
их картины созерцали, а компози-
торы - чтобы слушали их музыку. 

Ведь каждый желает продемонстри-
ровать свои произведения широкой 
публике и получить признание за 
свое творчество». Таким образом 
писатель подвел всех гостей меро-
приятия к истории, которой хотел 
поделиться и которая имела исклю-
чительное значение на его творче-
ском пути: «В прошлом звание на-
родного писателя присуждалось ав-
торам, которым было более 50 лет, 
а все юбилеи начинались с 60. Вы 
не можете представить, какое удив-
ление я испытал, когда в 45 лет уз-
нал, что Президент Ильхам Алиев 
подписал распоряжение о присвое-
нии мне почетного звания «Народ-
ный писатель». Чтобы оправдать это 
почетное звание, необходимо бес-
конечно трудиться. Ведь звание на-
родного писателя и народного поэ-
та в свое время было присвоено та-
ким выдающимся личностям, как 
Исмаил Шихлы, Мирза Ибрагимов, 
Наби Хазри, Джабир Новруз, Энвер 
Мамедханлы, Расул Рза. Возможно, 
если бы не было этих личностей, то 
сегодняшний Азербайджан не был бы 
таким, каким мы знаем его сейчас».

Поток вопросов не прекращался, 
ибо каждый присутствующий на ве-
чере поклонник Чингиза Абдуллае-
ва, хотел услышать ответ на свой во-
прос у самого кумира. Один из них 
касался известного романа писателя 
«Рай обреченных». Чингиз Абдуллаев 
рассказал о процессе написания ро-
мана и съемках фильма Məhkümlar, 
отметив следующее: «Я сам побывал 
в тех местах, которые описаны в по-
вести. Безусловно, мы все знаем, что 
придет время умереть, но когда чело-
века переводят в тот корпус, откуда 
нет пути обратно, это очень страш-
но. Увиденное глубоко повлияло на 
меня, и я решил написать этот ро-
ман. В моем произведении погиба-

ют оба персонажа, однако в филь-
ме Мехрибан Алекберзаде из жиз-
ни уходит лишь девочка».

Далее Чингиз Абдуллаев отме-
тил, что никогда не хотел, чтобы его 
дети становились писателями, ибо 
эта профессия, по его убеждению, 
очень сложная. Ведь писателю при-
ходится бороться за внимание чита-
телей среди огромного количества 
книг, написанных гениями за всю 
историю человечества. «Я еще не го-
ворю об интернете, где на русском 
языке размещены миллионы книг, 
а на английском - миллиарды. Как 
ты должен написать свою книгу, что-
бы кто-то захотел прочитать имен-
но тебя, а не классиков, например 
Бальзака? Ты должен верить в себя 
настолько, чтобы представить свое 
произведение так, чтобы оно привле-
кало интерес», - поделился писатель.

Опровергая постоянные разго-
воры о том, что в Азербайджане нет 
читательской аудитории, Чингиз Аб-
дуллаев утверждает, что для того, 
чтобы убедиться в необоснованно-
сти этих утверждений, достаточно 
зайти в любой книжный магазин. 
Там всегда можно увидеть предста-
вителей молодого поколения, кото-
рые активно ищут интересные кни-
ги для чтения. «Постепенно прене-
брежительное отношение к чтению 
сходит на нет. Люди начали осозна-
вать значимость книг», - подчерки-
вает писатель, отмечая необходи-
мость знания иностранных языков 
представителями молодого поколе-
ния, ведь именно эти навыки позво-
ляют коммуницировать с окружа-
ющим миром.

Вечер завершился бурными ова-
циями присутствующих в адрес все-
народно любимого писателя, выра-
зивших свое глубокое почтение и бла-
годарность за вдохновляющий вечер.

Жизнь - бесконечная 
череда открытий
Юбилейный вечер народного писателя  
Чингиза Абдуллаева

КУМИРЫ

Постепенно пренебрежительное 
отношение к чтению сходит  

на нет. Люди начали осознавать 
значимость книг

Чингиз Абдуллаев:

Все в этом мире начинается с книги. Ми-
нимальное, что может сделать человек, - 
открыть книгу и постараться понять ее 
суть, почувствовать ту мудрость и зна-
ния, которые в ней заключены

На пути к спортивной славе
Евроигры-2027 пройдут в турецком Стамбуле

Спирос  
Капралос:

Континент  
с нетерпением ждет 
еще одних успешных  

Европейских игр

Выгодные Игры
МОК спрогнозировал Франции значительную 

прибыль от Олимпиады-2024 
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